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Раскоронованный
В МГУ предлагают прорывной вариант вакцины от COVID-19

Анна Урманцева

В России за три месяца может быть 
создан прототип дешёвой в произ-

водстве вакцины от COVID-19, расска-
зали «Известиям» на кафедре вирусо-
логии МГУ. Учёные сумели получить 
особые сферические частицы из неза-
разного для человека вируса растений, 
который так оклеивается отдельными 
белками от SARS-CoV-2 (вызывающего 
COVID-19), что становится как две кап-
ли воды похож на сам патоген. Процесс 
производства препарата очень прост. 
Кроме того, его можно сделать универ-
сальным, включив туда защиту и от дру-
гих штаммов.

COVID-19  заражены уже более 
185 тыс. человек. Все ведущие лабо-
ратории мира работают над вариан-
тами препаратов и вакцин от ново-
го коронавируса. В их числе и учёные 

МГУ им. М.В. Ломоносова, выступив-
шие со своим уникальным предло-
жением. На кафедре вирусологии под 
руководством академика Иосифа Ата-
бекова и заведующей кафедрой Оль-
ги Карповой разработана технология 
создания сферических частиц, кото-
рые могут послужить носителем для 
антигенов любых вирусов, в частно-
сти для бушующего сейчас SARS-CoV-2.

— Мы получаем идеальные по форме 
сферические частицы любого размера 
из вируса табачной мозаики, — расска-
зала «Известиям» заведующая кафедрой 
вирусологии биофака МГУ Ольга Кар-
пова. — Это растительный вирус, кото-
рый, как известно, точно не может быть 
заразен для человека. После обработ-
ки палочки этого вируса сворачивают-
ся в идеальные шарики с такой поверх-
ностью, на которую можно 
«приклеить» любые белки.
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Режим нераспространения
Владимир Путин проконтролировал борьбу с коронавирусом

Дмитрий Лару

Российские и японские экспер-
ты разрабатывают экспресс-тест 

по выявлению коронавируса. Его 
выпуск может начаться уже в апре-
ле. Об этом президент РФ сообщил 
на совещании с правительством 
17 марта. На фоне мировой пандемии 
COVID-19 в стране необходимо нара-
щивать запасы доступных средств 
индивидуальной защиты и всех не-
обходимых лекарств, подчеркнул 
Владимир Путин. Глава государства 
призвал россиян не поддаваться па-
нике — несмотря на эпидемиологиче-
скую ситуацию в других государствах, 
в России распространение вируса на-
ходится под контролем.

�� «КРАЙНЕ ВАЖНО 
ИНФОРМИРОВАТЬ»

Основной темой совещания Вла-
димира Путина с правительством 
в Кремле предсказуемо стал корона-
вирус. Так, вице-премьер Татьяна Го-
ликова начала свой доклад с послед-
них данных об эпидемиологической 
ситуации в стране. На текущий мо-
мент в 26 регионах зарегистрирова-
но 114 заболевших COVID-19.

— Из них пять уже выздоровели 
и выписаны, 109 человек находят-
ся в стационаре, у 106 из них заболе-
вание протекает в лёгкой форме без 
каких-либо симптомов, — уточнила 
она. — Хочу сказать, что из 114 слу-
чаев, которые мы зарегистрирова-
ли, 104 случая завозные, а 10 случа-
ев — контактные.

Несмотря на потенциально высо-
кий уровень риска, ситуация в целом 
находится под контролем, 
отметил Владимир Путин. 

Здоровый смысл
На фоне пандемии в Германии призвали снять с России санкции

Эльнар Байназаров

В Германии призывают отменить санк-
ции против России на фоне эпиде-

мии коронавируса. Об этом «Извес-
тиям» заявили в международном 
комитете бундестага. Там отметили: 
в сложные времена страны должны 
помогать друг другу, а нынешний кри-
зис больно ударит по экономике всего 
Евросоюза. Снятие ограничений с РФ 
могло бы стимулировать рост товаро-

оборота в ЕС. Поднять этот вопрос 
в парламенте планируется на ближай-
шем заседании через неделю — одна-
ко пока неизвестно, будет ли оно про-
ходить, как обычно, в помещении или 
онлайн. В Совете Федерации отметили, 
что подобные настроения в Германии 
ещё не означают общеевропейских на-
мерений, но признали: если коронави-
русный кризис продолжится, странам 
Европы придётся отказываться от ру-
софобских принципов.

�� ДАВНО ПОРА

16 марта на фоне роста угрозы корона-
вируса председатель Еврокомиссии Ур-
сула фон дер Ляйен заявила о закрытии 
внешних границ ЕС. Под ограничения 
не попадают только дипломаты, лица, 
имеющие вид на жительство в одной 
из стран Евросоюза, а также водители 
фур (кризиса товаров в Брюсселе не хо-
тят) и жители приграничных 
районов. 

Поддержка рейса
Во сколько обойдётся бюджету помощь авиации и туризму

Татьяна Бочкарёва,  
Дмитрий Гринкевич

О тсрочка выплаты налогов до кон-
ца года для авиаперевозчиков и ту-

ристических компаний за первый квар-
тал может обойтись бюджету примерно 
в 50 млрд рублей. Об этом «Известиям» 
сообщил источник, близкий к правитель-
ству. Эксперты согласились с этой оцен-
кой. В план кабмина и ЦБ по поддержке 
пострадавших от эпидемии коронави-
руса отраслей также вошли послабле-
ния для банков при кредитовании мало-
го бизнеса и фармкомпаний, поддержка 
занятости и стабильности при выплатах 
зарплат. На данный момент этих мер до-
статочно, а заливать экономику деньга-
ми пока рискованно, считают аналитики.

�� НЕПРЯМЫЕ МЕРЫ

Авиационный транспорт и туризм ис-
пытывают в настоящий момент наи-
более серьёзное негативное влия-
ние — такова совместная позиция ЦБ 
и правительства, следует из пресс-
релиза, опубликованного на сайте ре-
гулятора. Перечень налогов, которые 
авиаперевозчикам и туркомпаниям 
позволят временно не перечислять, 
ещё обсуждается, уточнил собесед-
ник «Известий». Их могут освободить 
в том числе от выплат за работников, 
например, страховых взносов. В общей 
сложности объём выпадающих дохо-
дов бюджета может составить пример-

но 50 млрд рублей в первом квартале, со-
общил источник.

Поддержка авиаотрасли может 
включить заморозку аэропортовых сбо-
ров, продление нулевого НДС на рейсы 
в обход Москвы, удешевление лизинга, 
заявлял ранее глава Росавиации Алек-
сандр Нерадько.

Директор Института стратегиче-
ского анализа ФБК Игорь Николаев со-
гласен с оценкой выпадающих доходов 
бюджета по итогам первого полугодия 
в 50 млрд рублей. По его мнению, нуж-
но освобождать компании от всех кор-
поративных налогов.

Однако кроме послаблений за счёт 
бюджета планируется простимулиро-
вать банки продолжить кредитовать 
авиацию и туризм. Так, ЦБ разрешил 
финансовым организациям не преры-
вать работу с заёмщиками из этих от-
раслей вне зависимости от ухудшения 
их платёжеспособности.

«Правительством в рамках бюджет-
ных параметров текущего года может 
быть использован резерв 300 млрд руб-
лей для обеспечения первоочередных 
потребностей в расходах, а также увели-
чен лимит государственных гарантий», — 
уточняется в релизе ЦБ и кабмина.

В пресс-службе Минфина в ответ 
на запрос «Известий» напомнили сло-
ва замминистра финансов Алексея 
Сазанова о том, что ведомство с учё-
том сложившейся ситуации в ближай-
шее время усовершенствует механизм 
по отсрочке уплаты налогов, а кон-
кретные компании и отрасли, на кото-
рые будет распространяться это прави-
ло, определит правительство. Об этом 
статс-секретарь ранее гово-
рил журналистам.

В НОМЕРЕ 

9 770233 435009 30112>

М
их

аи
л 

Кл
им

ен
ть

ев
 | 

РИ
А 

Но
во

ст
и

Ег
ор

 А
ле

ев
 | 

ТА
СС

Наш 
Шесть лет назад  
Крым вернулся 
в состав России      06 

№48
(30527)

18 марта 2020
Среда



02 izvestia_ru +izvestiaruizvestiaizvestia.ru
Известия
Среда, 18 марта 2020

Здоровый смысл
A Однако помимо внешних ру-

бежей массово стали захло-
пываться и внутриевропейские грани-
цы. Погранконтроль вернули Италия, где 
зафиксировано больше всего смертей 
от нового вируса, Дания, Испания, Пор-
тугалия, Чехия, Словакия, Кипр, три при-
балтийские страны.

Аналогично поступила и крупней-
шая экономика ЕС — Германия: 16 мар-
та страна закрыла границы с Францией, 
Данией, Швейцарией и Люксембургом. 
С Австрией пограничный контроль дей-
ствует ещё с 2015 года, когда разразился 
миграционный кризис.

На утро 17 марта в ФРГ зарегистри-
ровали 7272 случая заражения COVID-19, 
в среднем за сутки этот показатель уве-
личивается на тысячу. Мрачное пред-
сказание канцлера Ангелы Меркель 
о том, что эпидемия может охватить 
до 70% населения ФРГ, вполне рискует 
оказаться реальностью. Индекс доверия 
инвесторов к экономике страны снизил-
ся до рекордного 49,5 пункта в марте — 
это максимальное падение, какого Гер-
мания не знала с 1991 года.

На этом фоне ФРГ следует пересмот-
реть отношения с Россией и отменить 
непродуктивные санкции против Мо-
сквы, заявил «Известиям» член между-
народного комитета бундестага Валь-
демар Гердт. По его словам, в сложные 
времена страны должны помогать друг 
другу, нынешний кризис нанесёт серьёз-
ный урон экономике ЕС.

— Санкции следовало отменить ещё 
до этого кризиса, вызванного корона-
вирусом. Однако теперь, когда закрыты 
границы, эта тема ещё более актуальна, — 
заявил политик. — Думаю, этот кризис 
больно ударит по экономике не только 
Германии, но и всего ЕС. Однозначно нам 
следует держаться вместе с нашими со-
седями, надо восстанавливать товаро-
оборот с Россией, это пойдёт на поль-
зу всей экономической системе и будет 
своевременно.

Вальдемар Гердт также заверил, что 
поднимет этот вопрос на следующем 
заседании международного комитета 
бундестага. При этом неизвестно, смо-
гут ли депутаты собраться в одном зда-
нии. Пока немецкие парламентарии пе-
реведены на удалённый режим работы. 
Заседание комитета, скорее всего, прой-
дёт в онлайн-режиме через видеосвязь, 
предположил политик.

Официальный представитель фрак-
ции «Левых» в бундестаге по внешнепо-
литическим вопросам Александр Ной 
заявил «Известиям», что также под-
держивает инициативу снять санкции 
с России. Это особенно актуально в све-
те сложившейся ситуации, подчеркнул 
парламентарий.

— Правительству следует сосредо-
точиться на решении насущных вопро-
сов. Санкции против России однозначно 
не приносят пользы, тем более сейчас, — 
отметил политик.

В Совфеде «Известиям» заявили: 
пока шансы на то, что появившаяся 
в Берлине инициатива найдёт отклик 
среди всех членов ЕС, малы. Основной 
камень преткновения — позиция канц-
лера ФРГ Ангелы Меркель.

— Действительно, большая часть не-
мецкого бизнеса заинтересована в сня-
тии санкций. Но я не уверен, что ини-
циативу «Альтернативы для Германии» 
поддержат другие, системные партии. 
Даже если поддержат, это предложение 
упрётся в позицию Меркель, которая 
прочно увязывает вопрос ограничений 
с разрешением ситуации в Донбассе, — 
заявил «Известиям» председатель ко-
миссии Совета Федерации по информа-
ционной политике и взаимодействию 
со СМИ Алексей Пушков.

По словам сенатора, ещё одна препо-
на — сильное антироссийское лобби в ЕС, 
которому выгодно, чтобы меры сохра-
нялись как можно дольше. При этом по-

литик отметил: инициатива, даже если 
будет реально выдвинута одной Герма-
нией, несмотря на её статус локомотива 
европейской экономики, ещё не будет 
обозначать общеевропейское да снятию 
санкций с РФ. Нужно согласие и от При-
балтики, и от остальных членов ЕС.

— Однако если коронавирус достиг-
нет исключительно высоких масштабов 
и убьёт экономику ЕС, приведёт к колос-
сальным не только людским, но и эконо-
мическим потерям, то европейцам при-
дётся рано или поздно преодолеть свою 
русофобскую позицию и во имя благопо-
лучия наших народов отойти от полити-
ки санкций, — отметил Алексей Пушков.

�� ДЕНЬГИ ТОЛЬКО НА СЕБЯ

По мнению немецкого политолога Алек-
сандра Рара, преждевременно давать 
оценки потерям экономики ЕС из-за ко-
ронавируса — во многом потому, что 
кризис далёк от завершения. Но точно 
ясно, что жизнь в ФРГ замерла, средний 
бизнес стоит, туризм и все связанные 
с ним отрасли также провисли, герман-
ский экспорт столкнулся с пограничным 
контролем, отнимающим время.

— Очевидно, что ничего хорошего эко-
номику Германии не ждёт. Уже сейчас 
твёрдо можно говорить: будут рецес-
сия, замедление темпов производства. 
Вопрос, как долго это может длиться — 
до лета или до конца года, — отметил экс-
перт. — После кризиса 2008-го благода-

ря деньгам Германии и Франции можно 
было спасать Европу — Испанию, Гре-
цию, Италию. Но сейчас, при нынешнем 
масштабе беды, денег у Берлина хватит 
только на себя.

В последней четверти прошлого года 
рост ВВП в Германии замер на крити-
ческой отметке 0,0%. В этом году один 
на другой наложилось сразу несколь-
ко крупных геополитических кризисов: 
торговые войны ЕС и США, Вашингтона 
и Пекина, Brexit, проблема с беженцами 
на границе Евросоюза и Турции.

Политолог согласился, что отмена 
санкций в этом свете была бы логичной, 
но для этого нужно, чтобы руководи-
тели ЕС поняли, насколько им выгодно 
сейчас начать сближение с российским 
и китайским рынками. Главная пробле-
ма — идеологическая, им сложно пере-
шагнуть через линию, которую они сами 
же нарисовали, признал эксперт. То, как 
поведёт себя ЕС или отдельные его чле-
ны, будет зависеть от ситуации с корона-
вирусом в РФ — если всё будет стабильно, 
не исключено, что европейцы восстано-
вят сотрудничество.

В недавнем интервью ТАСС Влади-
мир Путин отметил: европейские стра-
ны потеряли из-за санкций $240 млрд, 
тогда как Россия — $50 млрд, США — 
$17 млрд, Япония — $27 млрд. Точные по-
тери Германии неизвестны, но, по дан-
ным немецкого издания Handelsblatt, 
экономика ФРГ последние шесть лет 
ежемесячно теряет свыше $667 млн.

Раскоронованный
A Начало работ с вирусом та-

бачной мозаики относит-
ся к 2010 году. Теперь же учёные поня-
ли, что заготовка идеально подходит 
именно для вакцины от COVID-19.

— «Волшебство» в том, что наши сфе-
рические частицы, на поверхности ко-
торых мы разместили корону вируса 
(поверхностный спайк — белок S, кото-
рый виден на вирионе), становятся аб-
солютно похожими на сам патоген, — от-
метила Ольга Карпова. — И организмом 
человека эти частицы будут восприни-
маться так же, но принесут выздоров-
ление, а не болезнь.

�� ИДЕАЛЬНЫЕ ЧАСТИЦЫ

По словам учёных, сферические части-
цы не только абсолютно безопасны для 
человека, но ещё и иммуногенны, то есть 
вызывают сильный ответ в организме.

В других случаях в вакцины нужно 
добавлять адъюванты (вещества, ис-
пользуемое для усиления иммунно-
го ответа при введении одновременно 
с иммуногеном. — «Известия»). Это де-
лают потому, что наш организм не реа-
гирует на маленькие белки. Даже если 
с вакциной вводят антиген, организм 
надо подстегнуть, чтобы в нём появи-
лось нужное количество антител.

В отличие от алюминия, который 
также нередко служит адъювантом для 
вакцин, частицы, созданные в МГУ, био-
разлагаемы. После того как они срабо-
тают, частицы выведутся из организма.

Также шарики представляют из себя 
прекрасное депо для прикреплённых 
белков. Они удаляются с поверхности 
не сразу, а постепенно. Такой важный 
и полезный эффект связан с методом 
обработки частицы.

— Оппоненты нам говорили, что как 
только ваши шарики попадут в крове-
носную систему, прикреплённые бел-
ки могут слететь с поверхности, — объ-
яснила Ольга Карпова. — Но мы провели 
эксперимент и показали стабильность 
антигенов на поверхности при высоком 
NaCL, то есть в тех же условиях, которые 
есть у нас в крови.

Кроме того, готовую вакцину не нуж-
но будет даже хранить в холодильни-
ке: частицы спокойно существуют при 
комнатной температуре. Со временем 
не происходит ни агрегации (слипания), 
ни изменения формы.

�� УНИВЕРСАЛЬНАЯ ВАКЦИНА

По словам учёных, разработанный ме-
тод обеспечит низкую стоимость пре-
паратов, так как не требует примене-
ния ослабленного или убитого патогена, 
а также дорогих культуральных сред. 
Стоимость получения таких сфериче-
ских частиц невысока, так как большин-
ство вирусов накапливаются в заражён-
ном растении в больших количествах, 
а процесс их выделения прост и занима-
ет два-три дня. Основное время может 
быть потрачено на создание генетиче-
ских конструкций и получение реком-
бинантных белков-антигенов.

— Прототип вакцины может быть го-
тов за три месяца, — отметил декан био-
фака МГУ Михаил Кирпичников.

Но самый важный момент заключа-
ется в том, что к поверхности сфериче-
ских частиц могут быть прикреплены 
белки и от других коронавирусов, в част-
ности SARS и MERS. То есть учёные МГУ 
предлагают не просто вариант вакци-
ны от COVID-19: это подход, который мог 
бы обеспечить защиту и от прошлых, 
и от будущих коронавирусов, которые 
могут манифестировать в любое время.

Однако, по словам академика Миха-
ила Кирпичникова, для быстрой разра-
ботки универсальной вакцины нужны 
заказ и достаточное финансирование.

— Подход для создания вакцин про-
тив инфекций человека на основе ви-
русов растений с прикреплёнными 
к ним вирусными белками-антигенами 
очень перспективный, но не новый, по-
добные исследования ведутся с 80-х го-
дов, — рассказал руководитель Науч-
но-образовательного центра геномных 
исследований СФУ, профессор Гёттин-
генского университета (Германия) Кон-
стантин Крутовский. — Однако если 
существует возможность ускорить соз-
дание эффективных и универсальных 
вакцин на основе отечественных раз-
работок, то это может решить многие 
проблемы как в России, так и в мире.

Ранее в МГУ успешно провели докли-
нические испытания вакцины против 
краснухи на основе сферических вирусов 
растений (СЧ) — полностью безопасной, 
в том числе для женщин репродуктивно-
го возраста и людей с иммунодефицитом.

Метод создания вакцинных препа-
ратов на основе СЧ запатентован в РФ 
и за рубежом.

Режим нераспространения
Владимир Путин проконтролировал борьбу с коронавирусом

Новости  

A Медицинские организации, 
пограничные и другие служ-

бы действуют в режиме повышенной го-
товности, а федеральные и региональ-
ные власти ежечасно отслеживают 
положение дел и принимают необходи-
мые решения. Кроме того, созданы коор-
динационный совет при правительстве 
и соответствующая рабочая группа Гос-
совета по борьбе с коронавирусом.

— Прошу и впредь быть предельно 
мобилизованными, действовать согла-
сованно и слаженно и, главное, рабо-
тать на опережение. Крайне важно ин-
формировать людей, это чрезвычайно 
важная вещь — прямое, полноценное, 
достоверное информирование, — под-
черкнул Владимир Путин. — У граждан 
должна быть вся необходимая инфор-
мация: с какой угрозой мы сталкива-
емся, какие меры принимаются госу-
дарством и что должен делать каждый 
человек, чтобы уберечь себя и своих 
близких.

Ситуация в России сейчас дей-
ствительно стабильная по сравнению 
со многими другими странами, счита-
ет сенатор Владимир Джабаров.

— Мы вовремя приняли меры по пре-
кращению различных авиарейсов 
из стран, где плохая ситуация. Кроме 
того, своевременное закрытие россий-
ско-китайской границы сыграло пози-
тивную роль, — заявил он «Известиям».

По словам сенатора, сейчас необхо-
димо не поддаваться панике и не обра-
щать внимания на фейковые новости. 
Конечно, важно и международное со-
трудничество, считает он. Хорошим при-
мером может стать экстренный саммит 
G20 в онлайн-режиме, который плани-
рует организовать Саудовская Аравия.

�� ВАКЦИНА НА ПОДХОДЕ

Владимир Путин поручил увеличить 
количество средств индивидуальной 
защиты и пополнить резервы страны 
лекарствами, оборудованием и необ-
ходимой техникой. Особое внимание, 
сообщил президент, сейчас уделяет-
ся производству экспресс-тестов, ко-
торые будут способны оперативно вы-
явить присутствие вируса в организме.

— Российский фонд прямых инвести-
ций профинансирует совместные раз-

работки с японскими партнёрами, что-
бы уже в апреле наладить производство 
экспресс-тестов. Потенциально это бу-
дет первый в мире именно портативный 
экспресс-тест, — заявил глава РФ.

Кроме того, в России активно идёт ра-
бота над созданием вакцины. Над этим 
трудятся «коллеги из Роспотребнадзора» 
и специалисты Санкт-Петербургского 
НИИ вакцин и сывороток ФМБА, уточ-
нил президент. По его словам, Россия 
располагает всеми необходимыми ком-
петенциями и научной базой для реше-
ния этой задачи в ближайшее время.

Российский лидер призвал пра-
вительство совместно с региона-
ми продумать меры дополнительной 
поддержки врачей и медперсонала 
в сложившейся ситуации.

— Эту работу, эту поддержку  — 
мы уже говорили об этом — можно 
и нужно разделить на две части. Пер-
вое — это увеличить фонд оплаты 
труда сотрудникам Роспотребнадзо-
ра, людям, которые работают по вы-
явлению заболевания. И вторая часть 
этой работы: необходимо увеличить 
Фонд оплаты труда в регионах. Имеет-
ся в виду увеличить соответствующую 
оплату труда первичному здравоохра-
нению, — сказал президент. — Давайте 
не забудем про младший медицинский 
персонал — это люди, которые тоже не-
посредственно работают в зоне риска.

Владимир Путин 17 марта подписал 
указ о дистанционной продаже безре-
цептурных лекарств в связи с вынуж-
денной самоизоляцией некоторых 
граждан. При этом правительству пре-
зидент поручил проработать меры 
по повышению ответственности за кон-
трафактную продукцию, чтобы «никому 
в голову не приходило воспользоваться 
ситуацией и снабжать людей тем, что со-
вершенно непригодно для излечения».

На этом фоне необходимо как 
можно быстрее наладить «бесплат-
ный доступ с домашних компьютеров 
к социально значимым российским ин-
тернет-ресурсам для возможности за-
каза лекарств, дистанционного обу-
чения, получения государственных 
услуг, просмотра отечественных ху-
дожественных фильмов и детских про-
грамм», отметил Владимир Путин.

Эпидемия серьёзно отразилась 
и на мировой экономике. Поэтому 
сейчас требуются «выверенные шаги 
по обеспечению экономической ста-
бильности, устойчивости российских 

предприятий и отраслей», подчеркнул 
российский лидер. По его словам, необ-
ходимо отслеживать ситуацию в круп-
ных компаниях, но также не допустить, 
чтобы из-за резких перепадов конъюн-
ктуры и форс-мажорной ситуации по-
страдал малый и средний бизнес.

— Особого внимания требует со-
циальная сфера, — продолжил прези-
дент. — Необходимо предусмотреть 
там, где это возможно, особый, гиб-
кий или дистанционный график рабо-
ты для родителей с детьми дошкольно-
го и школьного возраста.

В конце открытой части мероприя-
тия президент призвал граждан к по-
ниманию в связи с принятыми мерами.

— Сейчас просто незаменимы, вос-
требованы наша солидарность, со-
бранность, ответственность и дисци-
плина, готовность поддержать друг 
друга — те качества, которые позво-
ляли нам преодолевать любые труд-
ности, как это принято в большой хо-
рошей семье, — подвёл итог президент.

�� «ПОПРОСЯТ ВЕРНУТЬСЯ»

Коронавирус, с каждым днём вынужда-
ющий всё больше стран закрывать соб-
ственные границы, не повлиял на ра-
бочую программу Владимира Путина. 
Ещё до совещания с правительством 
президент посетил информационный 
центр по мониторингу ситуации с коро-
навирусом, который открылся 17 марта.

Комплекс, расположенный в дело-
вом квартале «Красная Роза», сразу 
даёт понять: за борьбу с инфекцией 
в России взялись со всей серьёзно-
стью. С помощью новейших техно-
логий здесь ведётся круглосуточный 
мониторинг за эпидемиологической 
обстановкой в стране и мире, а также 
координируется работа федеральных 
и региональных органов.

— Для удобства с «Яндексом» создана 
карта, где всё можно смотреть, включая 
Россию, то есть просто подойти и по-
смотреть сколько, что. Многих это бес-
покоит. У нас пока ситуация, скажем, 
намного благополучнее, чем у многих 
стран, мы ни в какой не в десятке, — по-
яснил президенту председатель прави-
тельства Михаил Мишустин.

В Европе наиболее сложная ситу-
ация сложилась в Италии, где чис-
ло заражённых исчисляется десятка-
ми тысяч. Более того, от заболевания 
в средиземноморском государстве по-

гибли уже более 2 тыс. человек. Весь-
ма непростая обстановка и в других 
странах ЕС — Испании, Франции, Гер-
мании. За пределами Евросоюза проб-
лемы у Ирана, США и, конечно Китая, 
откуда и началось распространение 
вируса по планете.

Разумеется, мировая паника влия-
ет и на подсознание россиян, которые 
уже сейчас готовятся к некоему «апо-
калиптическому сценарию» и скупают 
в магазинах гречку. Однако президен-
та заверили, что ситуация с поставка-
ми продуктов на российский рынок аб-
солютно стабильная.

Более того, с помощью камер видео-
наблюдения, установленных в магази-
нах, а также работы контролёров, кото-
рые обходят склады и торговые точки, 
осуществляется постоянный монито-
ринг цен и наличия тех или иных товаров.

— Главное, чтобы люди понимали, 
что (ситуация. — «Известия») надёж-
ная, чтобы не тратили деньги на про-
дукты, которые потом приходится вы-
брасывать, — отметил Владимир Путин.

Новейшие технологии применяют-
ся и для отслеживания перемещений 
людей, которые должны находиться 
на карантине. Контроль над соблюде-
нием режима самоизоляции ведётся 
властями Москвы при помощи визуа-
лизации лиц и обработки данных с ка-
мер видеонаблюдения.

— Если человек выйдет из дома, 
к нему обратятся и попросят вернуть-
ся обратно, — сообщил мэр столицы 
Сергей Собянин.

Между тем искусственный интел-
лект помогает бороться не только 
с распространением вируса, но и лжи-
вой информацией. Система, к примеру, 

Премьер-министр Михаил Мишустин, президент Владимир Путин и мэр Москвы 
Сергей Собянин осматривают информационный центр по мониторингу ситуации 
с коронавирусом, Москва, 17 марта
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Основная дата

П резидент подписал указ о дате голосования по изменению Консти-
туции. Оно назначено на 22 апреля. При этом на встрече с председа-

телем ЦИК глава государства допустил смещение сроков из-за эпидемии 
коронавируса.

  Владимир Путин проинформировал Эллу Памфилову, что «в соответ-
ствии с законом после издания указа мы должны проводить это голосование 
не раньше чем через месяц, а можно позднее, причём срок — когда позднее — 
в законе не обозначен».

  Президент подчеркнул: «Имея в виду непростую эпидемиологическую 
ситуацию, которая складывается в мире и так или иначе, не так остро, как 
в других странах, тем не менее затрагивает нашу страну, мы будем прово-
дить это голосование только в том случае, если эта ситуация позволит про-
водить подобные мероприятия».

  Тему всеобщего голосования затронули и во время заседания расширен-
ной коллегии Генпрокуратуры. Ведомство должно «наладить строгий над-
зор за законностью всех соответствующих процедур», отметил президент.

  Как пояснил «Известиям» директор Института избирательных техноло-
гий Евгений Сучков, Владимир Путин принял стратегически верное реше-
ние, назначив голосование на 22 апреля, власти учитывают все риски для 
граждан и следят за обстановкой. Глава АПЭК Дмитрий Орлов считает, что, 
подписав указ, президент ещё раз подчеркнул: решение об изменении Кон-
ституции в любом случае будет приниматься народом.

Континентальное 
первенство 

Пандемия коронавируса рас-
пространилась на всю Европу — 
17 марта первые случаи забо-
левания были зафиксированы 
в Черногории, которая до сих пор 
оставалась единственной стра-
ной континента, неохваченной 
COVID-19. Ранее Подгорица за-
претила международное авиасо-
общение — эвакуации ждут более 
тысячи россиян. Кроме того, все 
лидеры стран ЕС 17 марта поддер-
жали решение закрыть внешние 
границы Евросоюза на 30 дней.
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Ложь не к спасению
В Сети резко вырос спрос на тесты для выявления COVID-19

Ярослава Костенко, Екатерина Ясакова, 
Елена Сидоренко

И нтернет накрыла вторая волна объ-
явлений о продаже «тестов на ко-

ронавирус». При этом спрос втрое пре-
вышает предложение. Всего с начала 
эпидемии в русскоязычном сегменте 
социальных медиа было обнаружено 
441 сообщение о продаже как тестов, так 
и «вакцин» или лекарств против нового 
вируса и 1380 о покупке. Об этом свиде-
тельствует аналитический отчёт компа-
нии «Крибрум» («дочка» InfoWatch). 

�� «ВЫГОДНОЕ» ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Первые спекуляции на продаже те-
стов для выявления нового коронави-
руса начались месяц назад. 24 февра-
ля несколько объявлений появилось 
на Avito. Стоимость одного теста со-
ставляла 2–3 тыс. рублей. Были и оп-
товые предложения — на китайской 
платформе Alibaba продавались пар-
тии по 10–20 тыс. штук (200–300 рублей 
за один тест).

По данным, предоставленным ком-
панией «Крибрум», ещё 11–13 марта 90% 
объявлений о продаже тестов на коро-
навирус представляли собой однотип-
ные сообщения, которые размещались 
в комментариях к публикациям в сооб-
ществах одной из популярных соцсетей. 
Сейчас такие комментарии отобража-
ются как удалённые или заблокиро-
ванные. Пик активности наблюдал-
ся 12 марта, когда в соцсетях активно 
обсуждали появление в продаже экс-
пресс-тестов на коронавирус в Японии 
и Молдавии. На одно такое объявление 
в среднем приходилось 2454 просмотра.

К прошлым выходным количество 
подобных предложений снизилось, 
но выросло их «качество»: теперь про-
давцы стали указывать страну-произво-
дителя, сообщать о наличии сертифика-
тов, прилагать красочные фотографии 
и инструкции. Отклик на такие пред-
ложения сразу увеличился вдвое — 
4901 просмотр на одно объявление.

Спрос, кстати, более чем в три раза 
превышает предложение: с момента на-
чала эпидемии в русскоязычном сег-
менте социальных медиа обнаружено 
441 объявление с предложением о про-

даже тестов на коронавирус, «вакцин» 
(которых пока в мире не существует) 
или лекарств и 1380 — о покупке.

Продавцы в основном базируются 
во «ВКонтакте» (76% объявлений), а вот 
потенциальные покупатели — в Twitter 
(47%). Кроме того, тесты сейчас про-
даются на Avito (по той же стоимости, 
что и в феврале), на платформе Alibaba 
(по $50–90 за штуку) и на специаль-
ных сайтах-лендингах, созданных под 
объявления. Цена на них, как правило, 
не указана, а подробную информацию 
можно получить, заполнив форму об-
ратной связи.

«Известия» ещё в феврале попыта-
лись купить на Avito тесты на COVID-19, 
но продавцы раз за разом откладыва-
ли доставку, ссылаясь на то, что партия 
не пришла. А потом их объявления ис-
чезали с ресурса. Предоплаты, однако, 
они не требовали.

В интернете также появились от-
дельные порталы, рассказывающие 
о коронавирусе и предлагающие ку-
пить тест. В Роскомнадзоре «Извес-
тиям» пояснили: ведомство осущест-
вляет блокировку подобных ресурсов 
на основании либо судебного решения 
о признании информации, запрещён-
ной к распространению на территории 
РФ, либо требования Генпрокуратуры. 
Судебных решений и требований ГП 
в отношении указанного «Известиями» 
сайта в Роскомнадзор не поступало.

�� ПОВОД ДЛЯ МОШЕННИКОВ

Некоторые девайсы по внешнему виду 
напоминают тесты на беременность. 
В характеристиках товара, размещён-
ных продавцами, указано: наличие за-
болевания определяется по слюне. 
В Русско-азиатском союзе промыш-
ленников и предпринимателей (РАСПП) 
со ссылкой на одного из крупных китай-
ских производителей тестов рассказа-
ли, что такие товары действительно 
есть в КНР и их можно купить в аптеке.

— Есть официально зарегистриро-
ванные компании, которые являются 
поставщиками экспресс-тестов. Сре-
ди них, в частности, шанхайские био-
технологические компании «Джено 
Лтд.» и «Чжицзян» (ООО «Хуада Чжи-
зао»), — рассказал «Известиям» прези-
дент РАСПП Виталий Манкевич.

По данным союза, экспресс-тесты, 
существующие в Китае, работают 
на определение специфического им-
муноглобулина G. Он появляется в ор-
ганизме заболевшего примерно через 
две недели после заражения.

При этом, по словам Виталия Ман-
кевича, образцы, которые продаются 
в интернете в России, могут оказаться 
просто пустышкой. Эксперты предпо-
лагают: объёмы мошенничества, свя-
занного с коронавирусом, вырастут.

— Сегодня всё бо`льшая его доля ба-
зируется на социальной инженерии, 

а кризис как любой масштабный форс-
мажор создаёт поводы для её примене-
ния, — сказал «Известиям» специалист 
компании XCritical, эксперт комитета 
Госдумы по финансовому рынку Ян 
Арт. — Полагаю, кроме махинаций с те-
стами будут попытки использовать эту 
тему для выуживания персональных 
или финансовых данных граждан.

Эксперт Академии управления фи-
нансами и инвестициями Алексей 
Кричевский в беседе с «Известиями» 
отметил, что торговля фальшивыми те-
стами обречена.

— Учитывая, что все компании, пла-
нирующие официально разворачивать 
тестирование на инфекцию, объявля-
ют об этом публично, риски мошенни-
чества должны быть минимизирова-
ны, — сказал он.

�� БОЛЬШЕ, БЫСТРЕЕ

На данный момент, как заявила 16 мар-
та вице-премьер Татьяна Голикова, 
в России есть три тест-системы для ди-
агностики коронавируса — две из них 
разработал ГНЦ вирусологии и био-
технологии «Вектор» Роспотребнад-
зора, одну — Центр стратегического 
планирования Минздрава. Ещё одна 
система может быть зарегистрирова-
на уже на этой неделе: её разработчи-
ки — ульяновская коммерческая ком-
пания — обещают результаты теста 
через два часа.

Кроме того, президент России Вла-
димир Путин 17 марта анонсировал 
производство первого в мире порта-
тивного экспресс-теста на коронавирус.

Ранее премьер-министр Михаил 
Мишустин заявил: россияне получат 
возможность бесплатного тестирова-
ния. Татьяна Голикова отметила, что 
первые итоги по развертыванию этой 
системы будут подведены 23 марта.

Лаборатория «Инвитро» и центр мо-
лекулярной диагностики CMD также 
анонсировали, что будут проводить те-
сты на COVID-19, но на платной основе.

Как заявила Татьяна Голико-
ва, на 17 марта в России подтвержде-
но 114 случаев заболевания COVID-19. 
В том числе 10 человек заразились 
на территории страны. У 109 пациентов 
заболевание протекает в лёгкой форме.

Поддержка рейса
A В настоящее время предло-

жены только косвенные не-
денежные меры поддержки, в то время 
как объёмы недополученных доходов 
авиакомпаний продолжают расти, за-
явили «Известиям» в группе S7 в ответ 
на вопрос о достаточности заявленных 
в антикризисном плане мероприятий.

Там уверены: авиакомпаниям не-
обходим прямой возврат расходов. 
В частности, компенсация за каж-
дый кресло-километр по отменённым 
из-за распространения вируса рейсам 
в размере 2 рублей, возмещение за рез-
кий рост цен на авиатопливо в 2018-м, со-
хранение сниженной ставки НДС 10% для 
внутренних авиаперевозок до 2029 года.

�� БЕЗОПАСНЕЕ ЖДАТЬ

Расширение госпомощи на другие сфе-
ры будет зависеть от влияния корона-
вируса на экономическую активность 
предприятий и граждан. Если негатив-
ный эффект не усилится, а ЦБ экстрен-
но не повысит ключевую ставку, то уже 
представленный антикризисный план 
в целом будет достаточным для посте-
пенного восстановления экономики, 
считает старший вице-президент Сов-
комбанка Владислав Монов.

Так или иначе, резких шагов по под-
держке тех или иных отраслей экономи-
ки предпринимать не следует, уверен 
эксперт РАНХиГС Александр Дерюгин. 
Как будет развиваться ситуация и ка-
кие сферы в конечном счёте окажутся 
под ударом, сказать пока невозможно. 
Если сейчас дать деньги, например, ри-
тейлу, потом их может не хватить на та-
кие стратегически важные отрасли, как 
добыча и обработка металлов.

— К сожалению, самый безопасный 
вариант на данный момент — ждать, — 
резюмировал аналитик.

При этом эксперт согласился с тем, 
что налоговые послабления для авиа-
компаний и туроператоров могут со-
кратить поступления в казну на 50 млрд 
рублей.

«Известия» направили в Минтранс, 
Ростуризм и ЦБ запросы с просьбой 
уточнить ожидаемый эффект от анти-
кризных мер, их стоимость и планы под-
держки других отраслей.

�� ШТОРМ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Хотя наиболее острые последствия 
от распространения коронавируса ис-
пытали авиаперевозчики и туризм, 
с проблемами без сомнения стол-
кнулась вся экономика. 17 марта на-
строения инвесторов не улучши-
лись — на рынки по-прежнему давит 
неопределённость, отметил ведущий 
аналитик «Открытие Брокер» Андрей 
Кочетков.

Японский Nikkei завершил тор-
ги в символическом плюсе — 0,06%, 
но за день он переходил нулевую от-
метку шесть раз. Фондовые биржи Ве-
ликобритании, Германии и Франции 
к 17.30 снижались на 0,5–1%. Америка от-
крылась в плюсе, но в понедельник Dow 
Jones рухнул на 13%. Большее снижение 
индекс пережил за всю свою историю 
лишь раз — в октябре 1987 года, когда 
он за день потерял более 20%. За по-
следний месяц фондовый рынок США 
лишился трети капитализации.

Российский рынок также торговался 
в минусе. На 17.45 мск индекс Мосбир-
жи снижался на 2,2%, РТС — на 3,8%. Дол-
лар стоил 75,2 рубля, евро — 82,4 рубля. 
Нефть марки Brent второй день подряд 
торгуется дешевле $30 за баррель.

20 февраля Банк России примет ре-
шение о ставке, но единого прогноза 
по этому вопросу так и нет, отметил 
Андрей Кочетков. По его словам, хотя 
есть аргументы в пользу повышения, 
чтобы защитить рынок ОФЗ, нельзя так-
же исключать, что изменений не будет, 
поскольку сейчас динамика рубля опре-
деляется не столько политикой регу-
лятора, сколько внешними факторами. 
Если бы не явные проблемы с ликвидно-
стью в американской финансовой сис-
теме, то при текущей разнице ставок 
рубль мог бы пользоваться повышен-
ным спросом, резюмировал он.

Агентство S&P пересмотрело про-
гноз по росту мировой экономики и те-
перь ожидает рецессии: в этом году гло-
бальный ВВП вырастет лишь на 1–1,5%. 
Новые данные показывают, что китай-
ская экономика пострадала сильнее, 
чем представлялось ранее, констати-
руют аналитики агентства. Они также 
отмечают: стабилизация может начать-
ся уже в ближайшее время.

Ранее о начале рецессии, вызван-
ной распространением коронавируса, 
предупредили два крупных инвестбан-
ка США — Goldman Sachs и JPMorgan.

 Новости

Ранее правительство анонси-
ровало пакет мер, направлен-
ных на снижение негативно-
го экономического эффекта 
от распространения коронави-
руса. Кроме послаблений для 
туризма и авиаперевозок в него 
вошла, например, поддерж-
ка малого и среднего бизнеса: 
компаниям позволят отложить 
платежи за аренду госимуще-
ства на три месяца, субсиди-
руют ставку дополнительно 
на 1 п.п. и так далее.

Справка «Известий»

Первые тесты, зарегистрированные в РФ, произвели в государственном научном 
центре вирусологии и биотехнологии «Вектор» (Новосибирск)

« ЭПИДЕМИЯ ТРЕ-
БУЕТ ПЕРЕСМО-
ТРА УСТРОЙ-

СТВА СОЦИАЛЬНЫХ 
ПРОЕКТОВ. ВОЗМОЖНО, 
СТОИТ ЗАПУСТИТЬ ДАВНО 
ЗАДУМАННЫЕ, НО ТАК И НЕ 
РЕАЛИЗОВАННЫЕ ПЛАНЫ 
ПО ВЫДАЧЕ ТАЛОНОВ НА 
ПИТАНИЕ ДЛЯ БЕДНЫХ

смогла в течение считаного времени 
перехватить вброс из Краснодарско-
го края о том, что якобы 32 человека 
скончались от коронавируса.

Президенту доложили и о разработке 
бесплатного приложения для консуль-
тации с врачами, а также сообщили о со-
временном мобильном медицинском 
комплексе, который появится в Новой 
Москве. В центре Владимир Путин успел 
пообщаться с добровольцами, которые 
помогают в борьбе с коронавирусом. 
Президент оценил их работу и призвал 
власти снабдить всех волонтёров соот-
ветствующими защитными средствами.

�� «НЕЗАМЕДЛИТЕЛЬНО 
РЕАГИРОВАТЬ»

В этот же день Владимир Путин принял 
участие в расширенном заседании кол-
легии Генеральной прокуратуры. Пре-
зидент обратил внимание на обеспече-
ние социальных прав граждан и призвал 

«незамедлительно реагировать на не-
соблюдение трудового законодатель-
ства, в том числе по фактам невыпла-
ты зарплат, нарушений охраны труда 
и прав лиц предпенсионного возраста». 
В прошлом году при участии прокуро-
ров погашено почти 27,5 млрд рублей 
долгов по заработной плате, уточнил он.

— Каждый собственник, руководи-
тель предприятия или организации 
должен понимать, что преступать за-
кон, решать свои собственные пробле-
мы, даже своей конторы, за счёт людей 
нельзя, что санкции за подобные дей-
ствия последуют неотвратимо, — за-
явил он. — На особом контроле должны 
оставаться и вопросы государствен-
ной поддержки многодетных и мало-
обеспеченных семей, граждан с огра-
ничениями по здоровью, пенсионеров.

Президент призвал самым тщатель-
ным образом контролировать расследо-
вание уголовных дел о преступлениях, 
совершённых в отношении детей. В це-
лом охрана прав несовершеннолетних 
должна оставаться одним из главных 
приоритетов органов прокуратуры. С со-
жалением президент констатировал тот 
факт, что в 2019 году (впервые с 2016-го) 
общее количество преступлений в стра-
не выросло. В том числе и нераскрытых.

— Многократно об этом говорили, но, 
к сожалению, получается, что практи-
чески каждое второе преступление 
остаётся нераскрытым, — заявил Вла-
димир Путин.

Обратил президент внимание 
и на другую проблему.

— В последние годы фиксируется 
крайне негативная динамика по пре-
ступлениям, связанным с использо-
ванием информационных техноло-
гий, — заметил он. Владимир Путин 
поручил «жёстко работать по выявле-
нию преступлений при строительстве, 
реконструкции и капитальном ремон-
те оборонных и других специальных 
объектов, своевременно реагировать 
на нарушения прав военнослужащих 
и членов их семей».

И даже это мероприятие не обошлось 
без обсуждения коронавируса. Прези-
дент потребовал активно бороться с нео-
боснованным повышением цен в услови-
ях нынешней экономической ситуации. 
По словам Владимира Путина, очень 
важно продолжить кооперацию проку-
ратуры и ФАС по противодействию пра-
вонарушениям в области формирования 
цен на продукты питания.

Ключевые ставки

Антон Табах

Управляющий директор по макроэконо-
мическому прогнозированию агентства 
«Эксперт РА»

В обстановке невиданной турбулент-
ности на финансовых и сырьевых 

рынках и чрезвычайных мер по борьбе 
с коронавирусом по всему миру прави-
тельства и центральные банки объяв-
ляют программы по поддержке своих 
экономик. Режутся до нуля ключевые 
ставки, объявляются ипотечные и кре-
дитные каникулы для бизнеса и граж-
дан, приостанавливаются запреты 
и ограничения для ускорения поста-
вок продовольствия и медицинского 
оборудования.

Банк России и правительство так-
же выступили с совместным заяв-
лением, объявив о пакете мер под-
держки примерно в 300 млрд рублей, 
послаблениях для кредитов ряду от-
раслей и выплате авансом больнич-
ных работникам, находящимся на ка-
рантине.

Но динамика эпидемии (точ-
нее, борьбы с ней) и ситуация с це-
ной на нефть гарантируют, что рос-
сийская экономика получит сильный 
удар, который будет ощущаться 
от нескольких месяцев до года в зави-
симости от отрасли и территории.

К плюсам можно отнести то, что 
наша экономика в целом достаточно 
инерционна, меньше зависит от сфе-
ры услуг, а экспортные производства 
сосредоточены вдали от российских 
очагов эпидемии. В отличие от 2008 
и 2014 годов созданы большие ре-
зервы, а свободное плавание рубля 
не требует тратить резервы.

В кубышке Фонда национального 
благосостояния накоплено больше 
$150 млрд (почти 10% ВВП) живыми 
деньгами. Бюджет с начала года ак-
тивно тратит деньги, в отличие от по-
следних лет, и это позволяет компен-
сировать часть ущерба.

Уже сейчас понятно, что ущерб 
от закрытия предприятий сферы ус-
луг и сокращения хозяйственной де-
ятельности составит не менее 2% 
ВВП в первом полугодии и может 
привести к массовым сокращениям, 
в том числе людей, занятых полуофи-
циально или неформально.

Отмена публичных мероприя-
тий и закрытие границ наносят удар 
по туристическим регионам, вклю-
чая Петербург, развлекательным 
и сервисным отраслям. Крупный биз-
нес, кроме пассажирских авиакомпа-
ний, не сильно пострадает от борьбы 
с эпидемией. Бедные группы насе-
ления, которым обычно помогают, 
в этот раз оказались не так близко 
к эпицентру проблем. Кроме того, су-
щественные средства уже выделены 
в рамках январского послания пре-
зидента. Пенсионерам — основной 
группе риска заболевания — нужна 
нефинансовая поддержка, посколь-
ку системы пенсий и выплат кризис 
не коснётся.

Новые программы поддержки 
должны быть заточены на помощь 
среднему и малому бизнесу и сред-
нему классу. Пока можно говорить, 
скорее, о принципах такой поддерж-
ки, а конкретные меры должны опе-
ративно вводиться на федеральном 
и региональном уровнях.

Чего не стоит делать в нынеш-
ней ситуации? Во-первых, нельзя по-
вышать процентные ставки, более 
того, надо снижать кредитный пресс. 
В прошлые кризисы это делалось для 
поддержки рубля и рынка ОФЗ, что-
бы не допустить разгона инфляции. 
Сейчас эти аргументы куда менее ак-
туальны.

Рост цен находится на крайне низ-
ком уровне, и даже ослабление руб-
ля несильно его повысит, зарубеж-
ные ЦБ режут ставки, поддержка 
ОФЗ может быть произведена через 
программы выкупа — по зарубежной 
аналогии. При этом уровень закреди-
тованности, в том числе ипотечной, 
работников и малого бизнеса суще-
ственно повысился. Многие страны 
вводят различные варианты ипотеч-
ных и кредитных каникул, причём 
массовых, длительных, без негатив-
ных последствий для истории заём-
щика и возможности брать новые 
ссуды, поскольку ситуация форс-
мажорная.

За чей счёт должны проходить та-
кие послабления — это требует от-
дельного обсуждения. Финансовое 
положение госбанков прекрасное, 
но, возможно, потребуются прямые 
компенсации из федерального и ре-
гионального бюджетов. Необходи-
ма поддержка граждан, потеряв-
ших работу или доход. У нынешнего 
кризиса будет много непрямых по-
следствий, растянутых во времени. 
И если отправленные на удалёнку 
бюджетники или работники круп-
ных компаний доход не потеряют, 
то для работников частного сектора 
пособия по безработице явно недо-
статочны либо они вообще под них 
не подпадают.

Надо обсуждать варианты — на-
пример, обнуление налогов для са-
мозанятых и предприятий общепита 
и развлечений, временное расши-
рение пособий по безработице, воз-
можно, прямые разовые выплаты 
и гранты, замораживание или вре-
менное обнуление ставок аренды го-
сударственного и муниципального 
имущества.

Полностью компенсировать 
ущерб не получится — по два форума 
вместо одного в 2021 году не прове-
дёшь, но какие-то меры поддержки, 
особенно в туристических регио-
нах, необходимы, чтобы смягчить 
удар. А для совсем тяжёлых случа-
ев нужно решить застарелую проб-
лему процедуры упрощённого бан-
кротства.

Далее требуется временное сни-
жение налогов и взносов, а посто-
янное расширение популярных 
налоговых вычетов может стать ин-
струментом повышения спроса и ин-
вестиций. Покупка образовательных 
и медицинских услуг, приобретение 
жилья и последующие за этим на-
логовые вычеты должны частично 
компенсировать гражданам послед-
ствия удара. И международная прак-
тика показывает успешность тако-
го подхода.

В целом необходимо отслеживать, 
чтобы новые программы при всех 
благих целях не привели к дефици-
ту и резкому росту цен. Вообще эпи-
демия требует пересмотра устрой-
ства социальных проектов. Возможно, 
стоит запустить давно задуман-
ные, но так и не реализованные пла-
ны по выдаче талонов на питание для 
бедных — по американскому образцу — 
или же по раздаче горячего питания 
при закрытии школ и детских садов.

В отличие от падения цен на нефть, 
к которому готовились, хотя и не та-
кому резкому, эпидемия оказалась 
неожиданным шоком с неочевидны-
ми последствиями. И именно для та-
кого случая копились резервы, а го-
сударство должно и может показать, 
что оно поддерживает не только бан-
ки и крупный бизнес, но и население.
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Зона умножения
Курганская область отправляет новую заявку на ОЭЗ

Максим Ходыкин

К урганская область в мае отправит по-
вторную заявку на создание особой 

экономической зоны (ОЭЗ) на базе «Кур-
ганмашзавода». Об этом «Известиям» 
рассказал глава региона Вадим Шумков. 
Первую заявку в Минэкономразвития по-
дали прошлой осенью, тогда ведомство 
попросило документ доработать. По дан-
ным департамента экономического раз-
вития области, ОЭЗ обойдётся в 419 млн 
рублей, она предполагает создание бо-
лее 2,5 тыс. рабочих мест. Инициатива 
уже получила поддержку у министра 
экономического развития РФ Максима 
Решетникова. В августе 2019 года готов-
ность поддержать создание ОЭЗ в регио-
не выразил и президент Владимир Путин.

�� ПОПЫТКА НОМЕР ДВА

Курганская область отправит в Минэк 
повторную заявку на создание в регио-
не ОЭЗ промышленно-производствен-
ного типа. Планируется, что перечень 
документов будет представлен в феде-
ральное министерство в конце весны. 
Об этом в беседе с «Известиями» расска-
зал губернатор Курганской области Ва-
дим Шумков.

— По особой экономической зоне 
мы будем подавать заявку в мае. Думаю, 
что летом получим решение, — сообщил 
глава региона.

Предполагается, что она будет соз-
дана на базе ПАО «Курганмашзавод». 
В августе 2019 года Владимир Путин 
на встрече с губернатором Курганской 
области выразил готовность поддержать 
создание ОЭЗ.

— Я готов поддержать, только 
и вы должны, со своей стороны, созда-
вать им (сотрудникам. — «Известия») 
условия, благоприятные для работы, — 
подчеркнул тогда глава государства.

Поддержал ранее появление в регио-
не ОЭЗ и министр экономического разви-
тия России Максим Решетников. О пла-
нах по проработке правительством этого 
вопроса он заявил 25 февраля во вре-
мя визита в Курган. В самом ведомстве 
на запрос «Известий» не смогли предо-
ставить оперативный комментарий.

На самом «Курганмашзаводе» сооб-
щили о готовности к переменам.

— Завод готов к работе по планомер-
ной реконструкции обособленной тер-

ритории прессово-сборочного завода 
под требования и нужды потенциаль-
ных резидентов, — сообщили «Извести-
ям» представители предприятия.

Там отметили также, что ожидают 
позитивных изменений в связи с появ-
лением зоны.

— По опыту создания ОЭЗ в других ре-
гионах можно точно сказать, что тарифы 
на аренду помещений будут существен-
но ниже сложившихся среднерыночных 
показателей, стоимость энерго- и тепло-
носителей, водоснабжения и водоотве-
дения также будет на особом контроле 
администрации Курганской области, — 
рассказали на предприятии.

По словам представителей «Курган-
машзавода», площадка подключена 
ко всем коммуникациям, располагает 
подъездными железнодорожными путя-
ми. Это даст преимущества всем тем, кто 
решит развернуть здесь производство.

Это не первая попытка области со-
гласовать ОЭЗ. В октябре 2019 года за-
явка уже отправлялась в Минэк, но была 
возвращена на доработку. Тогда мини-
стерство рекомендовало увеличить пло-
щадь территории предполагаемой зоны 
до 200 га. В регионе уже приняли меры, 
сообщили «Известиям» в департаменте 
экономического развития Курганской 
области.

— Проработаны варианты включения 
в территорию ОЭЗ дополнительных пло-
щадей, расположенных в городе Кургане 
(участки на ул. Омской — 43,05 га и в Се-
верном промрайоне — 53,1 га), участок 
в п. Иковка в Кетовском районе — 131,9 га. 
Основной площадкой станет участок 
на территории ПАО «Курганмашзавод» — 
10 га. Общая территория создаваемой 
ОЭЗ — 238,0 га, — сообщили «Известиям» 
в профильном ведомстве региона.

На сегодняшний день в России функ-
ционируют девять промышленно-про-
изводственных ОЭЗ. Каждая из них об-
ладает специальным статусом, который 
даёт инвесторам налоговые льготы и та-
моженные послабления. Издержки ин-
весторов при реализации проектов 
в среднем на 30% ниже, чем по РФ, отме-
чают в Минэке.

�� С ПОЛНОЙ ОТДАЧЕЙ

На подготовку предполагаемой террито-
рии ОЭЗ необходимо 419 млн рублей, от-
метили в департаменте экономического 

развития региона. При этом долгосроч-
ная отдача будет существенно выше.

— Прямое влияние: увеличение объё-
ма инвестиций в основной капитал (без 
бюджетных инвестиций) на 14,8 млрд 
рублей, снижение уровня безработицы 
на 10,1%, создание 2,7 тыс. рабочих мест, 
увеличение реальной заработной платы 
работников на 26,5% к 2024 году, — пояс-
нили «Известиям» в ведомстве.

Однако эксперты отмечают, что соз-
дание особой экономической зоны 
в Курганской области не совсем рента-
бельно. ОЭЗ используются во многих 
странах для экспансии на внешние рын-
ки, пояснил «Известиям» доктор эконо-
мических наук, профессор факультета 
бизнеса и менеджмента НИУ ВШЭ Вла-
димир Коссов.

— Проблема в том, что весьма несовер-
шенный инвестиционный климат ста-
раются заменить такими «заплатками». 
Сейчас даже более модны не ОЭЗ, а тер-
ритории опережающего развития (ТОР). 
Это очередная попытка дать поблажки 
местным инвесторам. Почему это соз-
даётся в Курганской области, которая 
в центре страны, не совсем понятно, — 
отметил Владимир Коссов.

Однако в регионе рассчитывают, что 
к 2024 году среднедушевой доход насе-
ления составит порядка 28 тыс. рублей. 
В 2018-м, согласно статистике, этот по-
казатель не доходил и до 21 тыс. руб-
лей. Причём доход на душу населения 
по Уральскому федеральному округу со-
ставил порядка 35 тыс. рублей, в сосед-

ней Тюменской области — около 45 тыс., 
а в ЯНАО — почти 80 тыс. рублей.

Ситуация в области признаётся тя-
жёлой на самом верху. Об этом свиде-
тельствует и то, что свой первый ви-
зит премьер-министр России Михаил 
Мишустин нанёс именно в Курганскую 
область. По итогам были приняты кон-
кретные решения, рассказал «Извести-
ям» Вадим Шумков.

— Подписана программа по ускорен-
ному росту на 5 млрд на пять лет, то есть 
1 млрд на год, но она предусматривает 
и стимулирование экономики, и проек-
тирование, и строительство объектов 
инфраструктуры для ускорения жилищ-
ного строительства, — рассказал глава 
региона.

Он также пояснил, что более 2 млрд 
рублей будет выделено на строитель-
ство детской больницы, взрослой поли-
клиники и онкоцентра. На сегодняшний 
день многие социальные учреждения об-
ласти находятся в плачевном состоянии.

— Не секрет, что в Курганской облас-
ти 40 лет капитальных инвестиций в со-
циальную сферу почти не осуществля-
лось. Это школы, детские сады, объекты 
здравоохранения. Мы начали двигать-
ся по всем объектам синхронно: боль-
ницы, поликлиники и ФАПы начали 
делать за счёт своих денег, — пояснил 
Вадим Шумков.

Однако он подчеркнул, что собствен-
ных денег у региона мало и необходи-
мо прибегать к помощи федерального 
центра.

Мария Перевощикова

Т рафик в торговых центрах в круп-
ных городах России уже сократил-

ся на 10–15%. Если ситуация затянется, 
снижение будет более значительным, 
а в случае введения карантина толь-
ко недельный простой ТЦ может при-
нести отрасли — владельцам торго-
вых площадей и ритейлерам — убытки 
до 500 млрд рублей. Такой прогноз «Из-
вестиям» дали участники рынка. Бизнес 
надеется на помощь государства: речь, 
например, идёт о снятии обязательств 
по уплате налогов и кредитов на вре-
мя пандемии.

�� ВОЗМОЖНЫЕ ПОТЕРИ

Посещаемость торговых центров 
в крупных городах с начала года со-
кратилась на 10–15%, сообщила «Из-
вестиям» директор департамен-
та торговой недвижимости Knight 
Frank Евгения Хакбердиева. Показа-
тель снизился из-за совокупности 
факторов — коронавируса и деваль-
вации рубля.

Правда, в праздники посещаемость 
ТЦ оставалась высокой, отметила 
управляющий партнёр ITD Properties 
Инесса Самохвалова.

Но если ситуация будет развивать-
ся по негативному сценарию, потери 
отрасли могут быть очень большими, 

а для части бизнеса катастрофически-
ми, спрогнозировала она.

Например, только недельный каран-
тин в Москве может повлечь убытки 
торговой розницы в 50–70 млрд рублей, 
а в масштабах всей страны — 500 млрд 
рублей, оценил генеральный директор 
S.A. Ricci Александр Морозов. Если си-
туация затянется на месяц, потери бу-
дут в разы существеннее, добавил экс-
перт.

Эти оценки в целом подтвердил 
генеральный директор консалтин-
говой компании DNA Realty Антон 
Белых.

— В этом случае деньги по действу-
ющим договорам аренды перестанут 
поступать девелоперам. В среднем 
только один небольшой ТЦ площа-
дью 7 тыс. кв. м в столице приносит 
10–12 млн рублей в месяц, молл на 25–
30 тыс. кв. м — 30–50 млн, а месячная 
выручка от аренды в большом и попу-
лярном ТРЦ может составлять милли-
арды, — рассказал Антон Белых.

По данным Cushman & Wakefield, 
в России работает более 530 круп-
ных ТЦ площадью от 15 тыс. кв. м, в Мо-
скве — более 120.

Сейчас рынок готовит и прораба-
тывает разные сценарии развития со-
бытий. Так, ведущие fashion-группы 
уже разослали арендодателям офи-
циальные письма со ссылкой на ста-
тью ГК о форс-мажоре, в которых со-
общают о возможном закрытии своих 
магазинов, отметила руководитель 
направления аренды торговых по-
мещений в Москве компании CBRE 
Александра Чиркаева. Также опера-
торы просят скидки на аренду поме-
щений, добавила эксперт.

Именно fashion-ритейлеры пер-
выми ощутили экономические поте-
ри от коронавируса — сбои поставок 
из Китая, снижение посещаемости 
магазинов, отвлечение спроса на про-
дукты и лекарства. В такой ситуации 
стремление операторов передогово-
риться с собственниками ТЦ логично, 
объяснил Александр Морозов.

Пандемия уже признана обстоя-
тельством непреодолимой силы, это 

упростит решение спорных моментов. 
Юристы совместно с ТЦ прорабатыва-
ют планы на случай их потенциально-
го закрытия, рассказал генеральный 
директор Smart Estate Moscow Миха-
ил Петров.

Но многие собственники мол-
лов, особенно крупных, сильно за-
кредитованы — в случае каранти-
на им нечем будет выплачивать как 
долги,  так и налоги, указал Антон Бе-
лых.

Экономика и бизнес

Микрозарплатное рабство
Количество «займов до получки» выросло в 1,5 раза

Анна Каледина

Россияне в этом году стали чаще зани-
мать у микрофинансовых организа-

ций, чтобы восполнить нехватку средств 
и рефинансировать кредиты. К такому 
выводу пришли эксперты компании 
Webbankir, входящей в топ-5 на рынке 
МФО. Как показало исследование, за по-
следние три года доля займов на сроч-
ные нужды увеличилась в 1,5 раза. При 
этом на столько же сократилось коли-
чество обращений за деньгами на доро-
гие покупки. МФО ожидают дальнейшего 
притока клиентов из-за ужесточения кре-
дитной политики банками — в этих орга-
низациях уверены, что в период финан-
совой нестабильности люди будут брать 
займы в основном на неотложные нужды.

�� НЕ ДО ПОКУПОК

Чтобы выявить, как изменились цели 
займов в России за три года, финансо-
вая онлайн-платформа Webbankir про-
анализировала несколько десятков ты-
сяч заявок на получение денег, которые 
были поданы в январе-феврале 2020-го 
и за аналогичный период 2017 года. Как 
показали результаты исследования («Из-
вестия» первыми ознакомились с ним), 
чаще всего у МФО брали деньги на лич-
ные нужды — в том числе на содержание 
дома, семьи и решение бытовых проб-
лем. В начале 2020 года доля таких зай-
мов составила 22,4%, в 2017-м она была 
немного меньше — 21,4%.

Между тем доля займов на неот-
ложные нужды (когда люди напрямую 
указывали, что деньги понадобились 
им срочно, не хватает до зарплаты, сло-
жились непредвиденные обстоятель-
ства и т.п.) подскочила в 1,5 раза — с 10,2% 
в 2017 году до 15,3% в 2020-м. Таким об-
разом, по популярности эта цель обо-
шла две другие популярные категории: 
на ремонт и покупку дорогостоящих по-
требительских товаров. К слову, доля 
займов на ремонтные работы осталась 
практически неизменной — около 15%.

Эта тенденция стала общей для всех 
МФО, считает и директор по региональ-
ному развитию, клиентским продуктам 
и сервисам МФК «МигКредит» Надеж-
да Димченко — люди в основном берут 
средства именно на неотложные нуж-
ды. По её словам, доля таких займов со-
ставляет примерно половину всех выдач.

А вот доля займов на приобретение 
бытовой техники, электроники, одежды 
и мебели просела почти в 1,5 раза. Если 
в 2017 году они составляли 20,5% от об-
щего числа выдач, отмечают в Webbankir, 
то в 2020-м — всего 14,4%. В относитель-
ном выражении россияне стали реже за-
нимать на все категории бытовой тех-
ники и электроники (холодильники, 
телевизоры, стиральные машины, ком-
пьютеры и т.п.) за исключением мобиль-
ных телефонов. Займы на смартфоны 
стали почти вдвое популярнее, чем три 
года назад, — 2,3% от общего числа выдач.

— Подобные изменения связаны 
с тем, что доходы населения не растут 
(в 2019 году реальные располагаемые до-
ходы увеличились всего на 0,9%. — «Из-
вестия»), и многим сложно рассчитать 
средства до зарплаты. Люди вынужде-
ны экономить на дорогостоящих покуп-
ках, делая исключение только для смарт-
фонов, которые стали для современного 
человека универсальным средством раз-
влечения, рабочим инструментом и по-
казателем статуса, — прокомментировал 

данные исследования гендиректор плат-
формы Webbankir Андрей Пономарёв.

При этом тенденция характерна 
не только для регионов, но и для обеих 
столиц, уточнили в МФО.

— Снижение доли заявок на финан-
сирование дорогостоящих покупок — 
общая тенденция во многих сегментах. 
Спрос на товары длительного потреб-
ления не растёт из-за стагнации или 
падения реальных доходов населе-
ния, — отметил директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Иван Уклеин.

Кроме того, наблюдается и рост зай-
мов с целью погашения ранее взятых 
кредитов, добавила Надежда Димчен-
ко. По её словам, это также можно объяс-
нить слабым ростом доходов населения.

— Порядка 10% клиентов сразу указы-
вают в анкете, что берут деньги на об-
служивание кредита, — сообщила она.

�� ПОД БОЛЬШОЙ ПРОЦЕНТ

Так называемые PDL-займы (pay day 
loans, или «займы до зарплаты») — лишь 
общее обозначение для сумм до 30 тыс. 
рублей, которые МФО выдают на срок 
до 30 дней, пояснили «Известиям» в Web-
bankir. При этом деньги людям нужны 
на совершенно разные цели. Это могут 
быть как срочные нужды, так и покуп-
ка, например, смартфона или телевизо-
ра, без которых, строго говоря, до зар-
платы можно и обойтись.

— Можно взять денег в долг на продук-
ты, а можно на покупку бытовой техни-
ки: ведь если сломался холодильник, 
хранить продукты негде. Иногда займы 
берут на приобретение одежды, пото-
му что нужно пойти на собеседование 
или просто «нечего надеть», а в магазине 
висит красивое платье. Кому-то нужны 
деньги на посещение врача и лекарства. 
Но цели, на которые берут займы, могут 
быть и весьма экзотическими: к примеру, 
на билет в театр, подарки к праздникам 
и даже на свадьбы, если денег на органи-
зацию торжества по каким-то причинам 
не хватило, — уточнили в организации.

При этом в МФО отмечают рост 
средней суммы займа с 2017 года с 8 тыс. 
до 8,5 тыс. рублей, что примерно соот-
ветствует общей тенденции на рынке. 
По итогам третьего квартала прошлого 
года, по данным ЦБ, средняя сумма, ко-
торую берут россияне в долг у микрофи-
нансистов, составила именно 8 тыс. руб-
лей. В Москве и Петербурге, отметили 
в Webbankir, основываясь на своей ста-
тистике, этот показатель немного выше — 
10 тыс. и 9,1 тыс. рублей соответственно.

В дальнейшем МФО прогнозиру-
ют рост средней суммы займа. Кроме 
того, отрасль ожидает притока клиен-
тов на фоне ужесточения многими бан-
ками кредитной политики (в том числе 
из-за введения показателя предельной 
долговой нагрузки).

— И люди реально будут брать день-
ги в основном на неотложные нужды, — 
уверена Надежда Димченко.

При этом, полагают эксперты, огра-
ничительные меры регулятора на рын-
ке МФО на интерес граждан особенно 
не повлияют.

— Снижение полной стоимости креди-
та (ПСК) в целом не оказывает заметного 
влияния на и без того высокий спрос, — 
уверен Иван Уклеин.

По его мнению, предельная ставка 
в 365% годовых — скорее ограничитель-
ная мера для защиты заёмщиков МФО 
от чрезмерной закредитованности.

₽50–70
миллиардов

могут составить убытки 
столичной торговой розницы 

от недельного карантина

Базой для особой экономической зоны должен стать «Курганмашзавод» 
(на фото — сварка корпуса бронетранспортёра в цехе предприятия)
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Свободные кассы
Магазинам поручено переходить на онлайн-заказы

Евгения Перцева

М агазины в условиях пандемии мо-
гут перейти на онлайн-заказы. Мин-

промторг поручил торговым сетям про-
работать этот вопрос, следует из письма 
ведомства, с которым ознакомились «Из-
вестия». Во многих сетях подобные услуги 
уже есть, в первую очередь это касается 
столицы. В регионах доставка продуктов 
пока не пользуется популярностью.

�� ПОЛУЧИЛ И ВЫДАЛ

Минпромторг разослал ритейлерам 
письмо о том, какие меры нужно неза-
медлительно принять, чтобы обеспечить 
бесперебойную работу магазинов в ус-
ловиях борьбы с коронавирусом. С доку-
ментом за подписью замглавы ведомства 
Виктора Евтухова ознакомились «Извес-
тия».

Сетям и иным организациям торговли 
нужно «проработать вопрос о дистанци-
онном получении заказов от потребите-
лей с последующей выдачей укомплек-
тованного товара».

16 марта Ассоциация компаний роз-
ничной торговли (АКОРТ), Союз неза-
висимых сетей России (СНСР) и Ассо-
циация компаний интернет-торговли 
(АКИТ) получили документ, сказали «Из-
вестиям» их представители.

В АКОРТ «Известиям» пояснили, что 
ритейлеры уже занимаются этим вопро-
сом.

— Большинство крупных торговых се-
тей давно работает с собственными он-
лайн-магазинами и службами достав-
ки, — сказал пресс-секретарь ассоциации 
Илья Власенко. — Покупатели имеют воз-
можность получить заказанные про-
дукты дома, воспользовавшись курьер-
ской доставкой магазина или службой 
доставки.

Эти услуги есть, например, у «Пере-
крёстка», «Ашана», Metro Cash & Carry. 

Условия зависят от конкретной сети, 
обычно доставка бесплатная, если заказ 
достиг определённой суммы. Но сегодня 
срок доставки продуктов в Москве мо-
жет составлять уже до трёх дней.

В Metro Cash & Carry «Известиям» ска-
зали, что с 19 марта ритейлер будет пре-
доставлять сервис самовывоза из мага-
зина на Ленинградском шоссе. Клиент 
делает заказ онлайн и выбирает время, 
в течение которого он сможет забрать 
товар, отметили в компании. Продукция 
выдаётся в специально выделенной зоне 
торгового центра в течение 10 минут.  

Глава СНСР Сергей Кузнецов сказал 
«Известиям», что организация получила 
письмо ведомства и прорабатывает но-

вые указания. Он отметил, что основное 
направление, которое задано Минпром-
торгом, — ограничение различного рода 
контактов между покупателями. В ус-
ловиях распространения вируса их ми-
нимизация необходима, сказал эксперт. 
Дистанционные заказы способны по-
мочь в этом. Хотя, подчеркнул он, в ус-
ловиях региональной специфики идею 
не всегда легко осуществить, поэтому 
некоторые компании будут работать 
в обычном режиме, без новых сервисов.

— Например, региональные ритейлеры 
уже пробовали организовать доставку 
продуктов, но эта услуга не стала попу-
лярной, хотя в столице она востребова-
на по многим причинам, — подчеркнул он.

�� ПОЛНАЯ ПОЛКА

Сейчас дистанционной торговле уделя-
ется особое внимание, пояснил замгла-
вы Минпромторга Виктор Евтухов. Хотя, 
по его словам, для магазинов приоритет — 
полки, загруженные товарами.

— А обеспечение их полной загрузки 
возможно при наличии примерно 50% 
персонала в магазинах. Поэтому некото-
рые отечественные сети уже разработа-
ли карту рисков и план действий в чрез-
вычайной ситуации, — подчеркнул он.

На случай заболеваемости в том чис-
ле прорабатываются схемы перераспре-
деления сотрудников между магазина-
ми и возможность привлечения рабочей 
силы на аутсорсе. В магазинах форма-
та «гипермаркет» будут открываться 
дополнительные кассы самообслужи-
вания, уже есть сканеры для самостоя-
тельных покупок. А для офисных сотруд-
ников ритейлеров предусматривается 
возможность удалённой работы из дома 
в формате полного доступа.

Виктор Евтухов отметил, что за пре-
дыдущую неделю (8–15 марта 2020 года) 
торговые сети зафиксировали рост спро-
са на крупы, макароны, стиральные по-
рошки, санитайзеры. При этом дефицита 
товаров не наблюдается и не ожидается, 
подчеркнул он. Ритейлеры ежедневно 
докладывают в Минпромторг о товар-
ных остатках на вечер, ведётся постоян-
ный мониторинг. Сети заблаговремен-
но договариваются о дополнительных 
поставках товаров, пользующихся по-
вышенным спросом. Все поставщики 
подтвердили возможность доппоста-
вок с большим запасом на этой неделе.

Поэтому сегодня отсутствие товара 
на полке в какой-либо из сетей означа-
ет лишь то, что в связи с повысившимся 
спросом его просто не успели выложить, 
резюмировал Виктор Евтухов.

Как писали «Известия», Минпромторг 
также призывает сотрудников магази-
нов следить за тем, чтобы покупатели 
стояли в очереди на расстоянии не ме-
нее метра друг от друга.

Илья Власенко добавил, что торговые 
сети сформировали для Минпромторга 
предложения, которые помогут бизнесу 
поддерживать бесперебойную работу 
по всей стране в условиях увеличенного 
спроса на товары. В том числе компании 
просят отказаться от контрольных ме-
роприятий в торговых залах (кроме тех, 
что проводит Роспотребнадзор по конт-
ролю за коронавирусом). А также облег-
чить правила, связанные с логистикой. 
Кроме того, сетям требуется помощь при 
соблюдении мер, предписанных Роспо-
требнадзором: нужны комплекты защи-
ты для сотрудников, принимающих гру-
зы, маски и дезинфицирующие средства, 
а также возможность тестирования со-
трудников на коронавирус.

 

КоАПайте глубже
Чем новый кодекс не устраивает бизнес

Екатерина Виноградова

З акрепить скидки в 50% при быстрой 
оплате штрафов за все правонаруше-

ния, ввести ответственность поставщи-
ков за уклонение от заключения договора, 
дать предпринимателям право безнака-
занно корректировать поданную в ФТС 
отчётность — с такими предложениями 
«Опора России» обратилась в Минюст 
(письмо есть у «Известий»). По мнению 
объединения, разработанный ведом-
ством проект нового КоАП резко ужесто-
чает существующие меры воздействия, 
что может обернуться разорением ма-
лых и средних предприятий. По мнению 
экспертов, из-за волатильности рынков 
и эпидемии коронавируса бизнес уже не-
сёт серьёзные убытки, и в таких условиях 
целесообразно заморозить вступление 
нового КоАП в силу. В Минюсте замеча-
ния «Опоры России» пообещали учесть.

�� ЖЁСТКИЕ ПОСЛЕДСТВИЯ

«Опора России» направила заммини-
стра юстиции Денису Новаку критиче-
ский отзыв на новый КоАП. По мнению 
организации, разработанная ведом-
ством редакция Административного 
кодекса по большей части ужесточает 
действующие меры наказания. Напри-
мер, размер штрафов за несдачу или 
срыв сроков по налоговым деклараци-
ям увеличится с 300–500 рублей до 4–8 
тыс. рублей, а несвоевременное пред-
ставление бухгалтерской отчётности 
повлечёт за собой неустойку до 1,5 млн 
рублей.

Значительно ужесточится и ответ-
ственность за нарушение технических 
регламентов: повторное отступление 
от правил, «создавшее угрозу причи-
нения вреда» здоровью, имуществу 
и окружающей среде, будет караться 
штрафом от 1 до 4% выручки, но не ме-
нее 40 тыс. рублей для ИП и 700 тыс. для 
юрлиц. Расплывчатость формулиро-
вок создаёт риск применения серьёз-
ных штрафов за незначительные пра-
вонарушения, предупреждает «Опора 
России».

Более того, новый КоАП серьёзно 
увеличит штрафы за нарушение требо-
ваний о применении контрольно-кассо-
вой техники: для ИП — от 400 до 500 тыс. 
рублей, для юрлиц — от 3 до 5 млн руб-
лей. Действующий КоАП предусматри-
вает за это приостановление деятельно-
сти на срок до 90 суток.

«Для представителей субъектов МСП 
в сфере торговли в условиях нестабиль-
ной конъюнктуры рынка и снижения 
покупательной способности населе-

ния вынесение штрафов в несколько 
сотен тысяч может привести к разоре-
нию с последующим прекращением де-
ятельности», — уверены в организации.

Кроме того, документ содержит тре-
бования, которые ранее были отклоне-
ны из-за того, что получили негативное 
заключение по оценке регулирующего 
воздействия, говорится в письме. Напри-
мер, использование оборотных штрафов 
за нарушение законодательства о един-
стве измерений. Помимо этого в проекте 
КоАП указана ответственность за обя-
зательные требования, не закреплён-
ные действующим законодательством. 
В частности, речь о предписаниях за на-
рушение правил производства, заготов-
ки и использования семян.

�� ИДЕИ И ДОПОЛНЕНИЯ

Предпринимательская организация 
также выдвинула несколько предло-
жений. Так, по мнению представите-
лей малого бизнеса, необходимо рас-

пространить скидку 50% при быстрой 
выплате штрафов на все категории пра-
вонарушений. Новый документ не пред-
усматривает такой опции для грубых 
проступков, а также отдельных провин-
ностей в сфере ПДД, а это 40% составов, 
закреплённых в КоАП.

В Минфине «Известиям» заявили, 
что общая сумма штрафов по КоАП 
в 2019 году составила около 120 млрд 
рублей. Впрочем, там отметили, что это 
оценочная цифра. Большая часть при-
шлась на выплаты за нарушение ПДД — 
77,8 млрд рублей. При этом в ведомстве 
подчеркнули, что не занимаются во-
просами установления и регулирова-
ния штрафов.

Целесообразно и добавить в КоАП 
ответственность за отказ или укло-
нение поставщика от заключения до-
говора в рамках конкурентной заку-
почной процедуры, считают в «Опоре 
России». Тем более что для заказчика 
такая мера уже существует. Кроме того, 

стоит установить ответственность опе-
ратора электронной торговой площад-
ки (ЭТП) при проведении торгов по за-
кону о закупках госкомпаний, а именно 
за разглашение информации об участ-
никах тендеров, нарушение сроков раз-
мещения информации, необеспечение 
равного доступа к закупкам для поль-
зователей ЭТП.

В проекте КоАП отсутствует пра-
вовой инструмент, стимулирующий 
предпринимателей по своей инициа-
тиве вносить изменения в уже подан-
ную отчётность, отмечают авторы пись-
ма. Сегодня они несут ответственность 
за недостоверные сведения, даже если 
сами нашли ошибку и подали уточ-
нённые данные до возбуждения дела 
об административном правонаруше-
нии, и это надо скорректировать в об-
новлённой версии КоАП.

В пресс-службе Минюста «Извес-
тиям» сообщили, что позиция «Опо-
ры России» к ним поступила, замеча-
ния и предложения прорабатываются. 
В пресс-службе Минэкономразвития 
оперативно не ответили на вопросы 
о возможном росте штрафов.

�� УДАР ПО БИЗНЕС-КЛИМАТУ

В нормальной экономической ситуации 
увеличение штрафов бизнес ощущает 
мало, отметил президент Национально-
го института системных исследований 
проблем предпринимательства Влади-
мир Буев. В неблагоприятных экономи-
ческих условиях — а они видны по со-
кращению числа предпринимателей 
и занятости в секторе МСП — любое по-
вышение издержек повлечёт за собой 
схлопывание белого сектора, а также 
рост нелегальной активности и корруп-
ции. Скидка 50% по всем видам штра-
фов не имеет критического значения 
для предпринимателей, если при этом 
размер взысканий будет кратно увели-
чен, отметил он.

Из-за волатильности рынков и ко-
ронавируса бизнес уже начал нести 
серь ёзные убытки, поэтому уве-
личение штрафов придётся очень 
некстати, заявил председатель ко-
митета Торгово-промышленной па-
латы по поддержке и развитию мало-
го и среднего предпринимательства 
Игорь Скляр. В таких условиях целе-
сообразно заморозить сроки вступле-
ния нового КоАП в силу, освободить 
микропредприятия от налогов и сни-
зить размер страховых взносов. Если 
принять документ в действующей ре-
дакции, он резко ухудшит бизнес-кли-
мат, предупредил эксперт.

Экономика и бизнес

Нарушение и наказание
Счётная палата выявила бюджетные ошибки на 880 млрд рублей

Роза Алмакунова

Объём нарушений бюджетов всех 
уровней в 2019-м вырос на 112 млрд 

рублей по сравнению с предыдущим 
годом и составил 884,6 млрд рублей. 
Об этом говорится в отчёте о рабо-
те Счётной палаты по итогам 2019-го 
(есть у «Известий»). Кроме традици-
онных ошибок, связанных с госзакуп-
ками и исполнением бюджета, ауди-
торы отмечают грубое нарушение 
финансовой отчётности, при этом 
они подчёркивают, что в целом дис-
циплина объектов проверки улуч-
шается. По мнению экспертов, часть 
просчётов не серьёзные, а процедур-
ные. При этом аналитики отметили, 
что необходима более жёсткая ответ-
ственность чиновников за финансо-
вые ошибки.

�� ВЕРНУТЬ В КАЗНУ

Счётная палата подготовила итого-
вый отчёт о своей работе в 2019 году. 
«Известия» ознакомились с доку-
ментом. Так, в прошлом году в целом 
по стране аудиторы выявили 4,4 тыс. 
фактов несоблюдения финансовой 
дисциплины на 884,6 млрд рублей. 
При этом сумма нарушений по срав-
нению с 2017-м сократилась вдвое 
(тогда нарушений было на 1,8 трлн 
рублей). Однако по отношению 
к 2018-му, наоборот, произошло уве-
личение на 112 млрд рублей. При этом 
количество самих ошибок оказалось 
в полтора и два раза меньше соответ-
ственно.

Около 316,1 млрд рублей при-
шлось на нарушения, связанные 
с неправильным ведением бухгал-
терского учёта и некорректным со-
ставлением финансовой отчётности. 
Также СП зафиксировала отклонения 
на 106,2 млрд рублей, связанные с не-
корректной постановкой госимуще-
ства на баланс.

При осуществлении госзакупок 
в 2019-м были обнаружены нарушения 
на 237,3 млрд рублей. Они допущены 
из-за существенного изменения ус-
ловий контрактов, несвоевремен-
ного выполнения обязательств 
и предоставления недостоверной ин-
формации в реестр, указывают ауди-
торы.

Проверка федерального бюд-
жета также показала нарушения 
на 217,5 млрд рублей. Например, не-
завершение строительства в срок 
и неисполнение взятых обязательств 
одним из ведомств привело к необо-
снованным расходам, говорится в от-
чёте СП без уточнения названия гос-
органа.

В Минфине на запрос «Известий» 
о мерах по снижению недочётов 
в бюджетной системе ответили, что 
«нарушения отслеживают контроль-
но-надзорные органы».

В прошлом году из-за наруше-
ний в казну было возвращено лишь 
4,5 млрд рублей, что меньше, чем 
в 2017–2018 годах, в 4,2 и 1,7 раза со-
ответственно.

«Анализ выявленных нарушений 
позволяет предсказать риски недо-
стижения тех или иных государствен-
ных целей, которые в конечном итоге 
сказываются на уровне жизни росси-
ян», — подчёркивается в отчёте.

Характер фиксируемых Счётной 
палатой нарушений стандартный 
и повторяется ежегодно, сказали 
«Известиям» в её пресс-службе. Объ-
ёмы выявляемых нарушений из года 
в год не слишком значительны. Дис-
циплина объектов проверки улучша-
ется, что можно считать результатом 
скоординированной работы Минфи-
на, Казначейства и СП, добавили ау-
диторы. Всего за 2019-й Счётная пала-
та направила в правоохранительные 
органы и Генпрокуратуру 73 матери-
ала, по 25 из них возбуждены уголов-
ные дела.

�� ИЗВЛЕЧЬ УРОКИ

Снижение количества нарушений 
связано с тем, что инспектируе-
мые СП госорганы извлекли уроки 
из предыдущих проверок и старают-
ся не повторять допущенных ошибок, 
считают опрошенные «Известиями» 
эксперты. По их словам, динамика 
спада ошибок вполне логична, так как 
никаких изменений в системе бухгал-
терского учёта не было.

В приводимой сумме нарушений 
в 884 млрд рублей не все потери бюд-
жета в чистом виде, и это важно по-
нимать, отмечает и завлаборатори-
ей бюджетной политики Института 
имени Гайдара Сергей Белев. В числе 
общих недочётов, выявленных кон-
трольным органом, вместе с серьёз-
ными есть и процедурные допущения.

Счётная палата всё делает хоро-
шо, но не видно чиновников, которые 
понесли ответственность за допу-
щенные нарушения в работе, отме-
чает руководитель направления «Фи-
скальная политика» Экономической 
экспертной группы Александра Сус-
лина. По её словам, не работает клю-
чевой аспект, связанный с эффек-
тивностью системы госуправления. 
А именно нет связки между заявле-
нием о нарушениях и наказанием 
виновных. Александра Суслина на-
помнила, что не припомнит громких 
уголовных дел с конфискацией иму-
щества и заключением под стражу 
кого-либо из чиновников по итогам 
проверок. Речь идёт не просто о фор-
мальной ответственности, а о реаль-
ном наказании, подчеркнула она.

Ранее СП заявляла о неисполне-
нии обязательств по нацпроектам 
более чем на 1 трлн рублей, напом-
нила эксперт.

— Может, это и хорошо, потому как 
деньги не тратятся зря, — предполо-
жила Александра Суслина.

По её словам, контроль за расходо-
ванием необходимо держать на мак-
симально высоком уровне. Алексан-
дра Суслина подчеркнула, что каждая 
копейка налогоплательщика долж-
на быть на счету, тем более учитывая 
нынешнее падение цен на нефть и не-
обходимость существенных расхо-
дов на поддержку экономики в связи 
с пандемией COVID-19.

Размер штрафов за не-
сдачу или срыв сроков 
по налоговым деклара-
циям увеличится с 300–
500 рублей до 4–8 тыс., 
а несвоевременное 
представление бухот-
чётности повлечёт не-
устойку до 1,5 млн

Торговые помехи
Посещаемость ТЦ упала на 10–15%

— Часть арендаторов расторгнет 
договоры аренды по форс-мажорной 
статье, часть потребует скидок 
по аренде, какие-то магазины обан-
кротятся. После, к примеру, месячно-
го простоя ТЦ недосчитаются 20–70% 

арендаторов, — высказал мнение Ан-
тон Белых.

Долгосрочные соглашения со всеми 
современными ТЦ содержат определён-
ные сроки закрытия по форс-мажорной 
статье (60–90 дней), по истечении кото-

рых арендатор вправе расторгнуть до-
говор, отметила Александра Чиркаева.

При этом после окончания панде-
мии может сократиться потребитель-
ский спрос из-за роста безработицы, 
что снизит доходы отрасли, спрогно-
зировал Антон Белых.

�� МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ

Правительство сейчас разрабатыва-
ет меры поддержки бизнеса в сложив-
шихся условиях. Они должны помочь 
в том числе ритейлерам, поставщикам 
и ТЦ снизить убытки и пережить этот 
период. Также торговую отрасль мо-
гут поддержать онлайн-продажи, хоть 
и незначительно — из-за ограничения 
логистики, высказала мнение замру-
ководителя департамента исследова-
ний и аналитики Cushman & Wakefield 
Татьяна Дивина.

Ранее правительство разработа-
ло план противодействия негативно-
му влиянию эпидемии на экономику. 
На борьбу с распространением виру-
са и поддержку наиболее пострадав-
ших отраслей планируется направить 
до 300 млрд рублей.

Но пока нет чёткого регламента, ко-
торый бы прояснил, смогут ли рассчи-
тывать на неё моллы и как она будет 
осуществляться, отметил Александр 
Морозов.

По мнению Антона Белых, и ри-
тейлерам, и девелоперам могут по-
мочь кредитные и налоговые канику-
лы. Александр Морозов добавил, что 
сейчас такие административные меры 
действительно были бы наиболее эф-
фективны.

Ранее «Известия» писали, что обе-
спеченность населения торговыми 
площадями в России составляет при-
мерно 830 кв. м на 1 тыс. человек. Это 
практически вдвое меньше, чем в раз-
витых европейских странах. Например, 
в Германии — 1,5 тыс. кв. м, во Фран-
ции — 1,4 тыс. Потенциал развития 
отрасли огромен, отмечали в Мин-
промторге. На запрос «Известий» 
в ведомстве, а также в мэрии Москвы 
на момент публикации не ответили.

4,4
тысячи
нарушений 
финансовой 
дисциплины 
выявлено 
в прошлом году
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Ясли не спешат расти
Устранить дефицит мест до 2021 года не удастся

Анна Ивушкина

В 2019 году властям не удалось вве
сти все 90  тыс. дополнительных 

мест в яслях, как было запланирова
но. Об этом говорится в отчёте Минпро
свещения о реализации госпрограм
мы «Развитие образования», с которым 
ознакомились «Известия». Более того, 
цель полной ликвидации очереди в ясли 
к 2021 году может быть не достигнута 
в срок, считают чиновники, и с ними со
глашаются эксперты. С учётом сложной 
финансовой ситуации специалисты на
зывают наиболее реалистичной датой 
начало 2024го.

В России в 2019 году открылось 79 тыс. 
новых мест в яслях для малышей от двух 
месяцев до трёх лет. Это лишь 85% от за
планированного, указано в годовом от
чёте о ходе реализации пилотной го
сударственной программы «Развитие 
образования», который был утверждён 
в конце февраля. В результате доступ
ность дошкольного образования для де
тей до трёх лет составила 87,4% вместо 
плановых 94%.

Среди причин чиновники называют 
благоприятную демографическую ситу
ацию, которая сложилась в ряде регио
нов, — число детей там растёт быстрее, 
чем количество мест в яслях. Кроме того, 
родителям важно пристроить малыша 
в ясли рядом с домом, поэтому они могут 
отказаться от свободного места в ожи
дании, пока оно появится в учреждении 
поблизости.

Даже если в 2020 году власти смо
гут ввести предусмотренные гос
программой 96  тыс. мест в яслях, 
«прогнозное значение показателя до
ступности дошкольного образования 
для детей в возрасте от двух месяцев 
до трёх лет может составить 96%», ска
зано в отчёте. Это означает, что есть 
риск недостижения одной из нацио
нальных целей развития России, ут
верждённых указом президента ещё 
в 2018 году. По документу к 2021 году до
ступность дошкольного образования 
для детей до трёх лет должна быть 100%.

«Известия» направили запрос 
в Минпросвещения. По данным ве
домственного мониторинга, на 1 мар
та самая низкая доступность яслей 
в Дагестане (42,6%), Ингушетии (51,2%) 
и Забайкальском крае (62,4%). Правда, 
в статистике учитываются только ма
лыши старше полутора лет, а не от двух 
месяцев. По информации из этого же 
документа, в общероссийской очере
ди в ясли стоят 1,15 млн детей. Больше 

всего — в Мос ковской области (95 тыс.), 
СанктПетербурге (58 тыс.) и Красно
дарском крае (53 тыс.). Уточним, встать 
на учёт для предоставления места мо
гут и дети младше того возраста, с ко
торого принимают в ясли.

Проект по созданию новых мест для 
детей до трёх лет предполагает софи
нансирование из федерального и регио

нальных бюджетов, напомнила дирек
тор Института развития образования 
НИУ ВШЭ Ирина Абанкина. Однако 
не у всех субъектов хватает собствен
ных средств, полагает она. В этом плане 
ситуация в ближайшее время усугубит
ся изза нестабильной экономической 
ситуации, считает эксперт.

— Кроме того, ясли — это не только но
вые здания. Это ещё и мебель, поиск пе
дагогов, разработка программ. На все 
эти процессы требуется больше време
ни, — уверена Ирина Абанкина.

С учётом складывающейся финан
совой ситуации реалистичным сроком 
ликвидации очереди в ясли можно счи
тать начало 2024 года, прогнозирует она.

Также муниципальные власти стал
киваются с проблемами при лицензиро
вании уже построенных яслей, добавил 
эксперт ОНФ, член Общественной пала
ты России Сергей Рыбальченко.

По его словам, решением в сложив
шейся ситуации может стать разви
тие института профессиональных нянь 
и открытие семейных детсадов при под
держке властей.

При строительстве новых яслей одно 
место обходится примерно в 600 тыс. 
рублей, а при открытии сада на дому — 
в 25–30 тыс. рублей, оценил эксперт.

— Развивая частные услуги по присмо
тру за детьми, мы создаём комфортные 
формы поддержки для женщин, желаю
щих выйти на работу из отпуска по ухо
ду за ребёнком. Так поступают во всех 
развитых странах, — отметил Сергей Ры
бальченко.

Создать условия для осуществления 
трудовой деятельности женщин с деть
ми, «включая достижение стопроцент
ной доступности (к 2021 году) дошколь
ного образования для детей в возрасте 
до трёх лет» Владимир Путин поручил 
в 2018 году. Мера вошла в указ «О нацио
нальных целях и стратегических зада
чах развития Российской Федерации 
на период до 2024 года». Позже задача 
была включена в ряд федеральных про
ектов и гос программ.

«Они поймут и примут, что Крым —  
неотъемлемая часть России»
Постпред республики при президенте РФ Георгий Мурадов — об отношениях с Украиной, изменениях в Конституции и коронавирусе

Татьяна Байкова

К рымчане через шесть лет после ре
ферендума снова сделали бы вы

бор в пользу России. Украина же вскоре 
придёт к пониманию того, что её буду
щее невозможно без добрососедских 
отношений с Москвой, а значит, и крым
ский вопрос будет разрешён. Об этом 
в интервью «Известиям» в день го
довщины воссоединения полуостро
ва с РФ рассказал постоянный пред
ставитель Крыма при президенте РФ 
Георгий Мурадов. Он также отметил, что 
вопрос с поставкой воды вскоре будет 
полностью решён, а к борьбе с коро
навирусом республика готова: трудно
стей с лекарствами и средствами защи
ты она не испытывает.

Шесть лет назад республика сделала 
выбор в пользу России. Однако до сих 
пор жители полуострова изза этого 
находятся под санкциями Запада. Как 
вы думаете, проголосовали бы они се
годня так же, как тогда?

Безусловно, проголосовали бы, не
взирая ни на какие возможные ослож
нения. Тогда над Крымом нависла угро
за войны, этнической чистки. Народ 
полуострова всегда себя чувствовал не
отъемлемой частью русского мира и хо
тел быть с Россией, поэтому эти настро
ения неизменны, несмотря ни на какие 
трудности. Я уверен, что и меняться они 
не будут никогда, потому что части рус
ского народа быть в отрыве от Родины 
нестерпимо и неприемлемо.

Самое главное, что люди получи
ли, — это родной язык, свою нацио
нальную идентичность и принадлеж
ность к собственной родине. Это важно 
для общественного самочувствия, оно 
у крымчан несравнимо с тем, что было 
в государстве, которое пыталось ущем
лять русский язык, украинизировать 
всё пространство и рассматривало по
луостров в качестве пасынка, который 
всегда находится в ущербном и убогом 
состоянии.

Не только на Украине, но даже в России 
некоторые говорят о том, что Крым — 
всё ещё неотъемлемая часть Украины 
и она в скором времени будет возвра
щена. Как вы относитесь к подобным за
явлениям?

В Крыму подобных настроений нет.
Крым для России в политическом 

плане — место, где родилась русская 
идентичность. В экономическом пла
не — это южные ворота страны, в воен
нополитическом — это наш форпост 
на юге страны. Можно себе предста
вить озлобленность наших против
ников, которые мечтали именно здесь 
иметь свои военноморские базы, кото
рые создавали бы угрозу для всей Юж
ной России, а может быть, и дальше — 
зависит от вооружений, которые там 
были бы размещены.

Ничего другого, кроме пропаганды 
наших оппонентов, мы в этих утверж
дениях не видим.

Как вы видите отношения Крыма и Укра
ины в будущем? Возможно признание 
в обозримой перспективе?

У нас нет никаких противоречий 
с украинским народом. Факт, что с каж
дым годом всё большее число наших 
соседей приезжают на отдых в Крым 
проводить каникулы, общаться с род
ственниками. В 2019 году примерно 

1,1 млн украинцев посетили республи
ку. Это доказывает, что украинский на
род относится к Крыму позитивно.

Для Украины есть один путь выправ
ления своей экономической ситуации 
и политического статуса — это добро
соседские отношения с Россией. Наши 
народы и семьи все связаны и переме
шаны, в РФ живёт огромное число укра
инцев, на Украине много россиян, а ещё 
больше — русскоязычных носителей 
русской культуры. Эти факторы нику
да не исчезнут.

Так что и крымский вопрос будет уре
гулирован. Они поймут и примут, что 
Крым — это неотъемлемая часть Рос
сии, он таким был исторически, таким 
и останется.

Очень актуальный вопрос для 2020 года 
и полуострова — проблема с водой. 
Ещё в конце прошлого года глава Кры
ма Сергей Аксёнов говорил, что запасов 
в водохранилищах хватит до марта. Реше
на ли эта проблема и какую роль играет 
Украина в поставках воды?

Националистические власти в Ки
еве приложили все усилия, чтобы соз
дать проблемы в вопросе с доставкой 
воды. Они пытались создать по суще
ству гуманитарную катастрофу в Крыму. 
У них ничего не вышло. Наши специали
сты по водному хозяйству нашли спосо
бы удовлетворить основные потребно
сти крымчан.

Сейчас никаких проблем с питье
вой водой нет. С технической водой для 

сельского хозяйства проблемы были. 
Но ситуация постепенно выправляет
ся за счёт появления новых скважин.

Я подчеркну один факт, насколько 
Россия более гуманна, человечна в сво
их отношениях с Украиной. Самая полно
водная часть водного хозяйства Украины 
вся создаётся на российской террито
рии: и Днепр, основное русло, и Дес
на — самый полноводный приток Днеп
ра — протекают по территории России. 
Никаких мер не было принято, чтобы 
прекратить подачу воды по этим рекам.

Так что в Крым поступала не укра
инская вода, как говорят. Это реки 
с международным водостоком. Есть 
международное право совместного ис
пользования водостока рек. По ним ир

ригационные сооружения не могут за
крываться в одностороннем порядке. 
Это нарушение принципов междуна
родного права, не говоря уже о гумани
тарной составляющей этой темы.

Я привёл пример, как поступают 
в вопросах водных ресурсов нормаль
ные, справедливые, демократичные го
сударства, к которым отношу Россию. 
Украина себя ведёт как антигуманная 
враждебная система, которая нацелена 
на одно — создавать сложности для лю
дей, которых она пытается при этом на
зывать частью своего народа.

Это лишний раз показывает, что жда
ло бы полуостров, если бы крымчане тог
да не выбрали путь возвращения к себе 
на родину. Мы все себе отдаём в этом от
чёт, поэтому выбор однозначный, окон
чательный.

Нельзя не затронуть тему коронавиру
са. Готова ли республика к эпидемии? 
Может ли быть проблема с поставка
ми какихто иностранных лекарств или 
средств защиты изза санкций против по
луострова?

В рамках единого мощного государ
ства, обладающего всеми ресурсами, не
возможно формировать какуюто бло
каду или санкции, тем более по таким 
вопросам, которые связаны с медицин
ским обеспечением. Всё, что есть в Рос
сии, находится и в распоряжении Крыма.

Руководство Крыма — Совет мини
стров, исполнительные органы власти 
уже приняли ряд постановлений и мер, 
направленных на предотвращение рас
пространения коронавируса (16 марта 
принято решение о том, что Крым за
кроет границу с Украиной с 18 марта до  
1 мая. — «Известия»). Ситуация на данный 
момент абсолютно спокойная, в Крыму 
пока нет условий, которые бы указыва
ли на опасность широкого распростране
ния этой инфекции. Конечно, все насто
рожены и бдительны, чтобы не допустить 
этого в будущем. Если такие случаи бу
дут происходить, будем их купировать 
и не дадим эпидемии распространяться.

Деньги сочтены
Госдума ужесточает требования к американским НКО

Наталья Башлыкова

М инюст предлагают наделить пра
вом в течение трёх дней приоста

новить деятельность НКО, которые 
получают финансирование из США 
и действуют в ущерб интересам Рос
сии. Такой депутатский законопроект 
поддержало правительство. Позитив
но отнеслись к документу в «Единой 
России», КПРФ и «Справедливой Рос
сии». Эксперты также считают эти меры 
оправданными. По их мнению, Москва 
должна иметь возможность оператив
но пресекать незаконную деятельность 
различных внешних сил, которые при
крываются статусом НКО.

�� ЗАКРОЮТ ЗА ТРИ ДНЯ

Как выяснили «Известия», кабмин дал 
положительный отзыв на законопро
ект депутата Госдумы от ЛДПР Андрея 
Лугового: «Правительством РФ зако
нопроект поддерживается». Речь идёт 
о том, чтобы предоставить Минюсту 
дополнительные полномочия по пре
кращению деятельности некоммерче
ских организаций, которые участвуют 
в политической деятельности в России 
и получают денежные средства, а также 
имущество от граждан или организа
ций США. Причиной такого решения мо
гут стать проверки со стороны органов 
исполнительной власти и прокуратуры 
в случае нанесения ущерба интересам 
РФ. В подобной ситуации власти смо
гут пресечь деятельность таких струк
тур в течение трёх дней.

«Законопроект разработан в це
лях уточнения механизма реализации 
положений ФЗ “О мерах воздействия 
на лиц, причастных к нарушениям ос
новополагающих прав и свобод чело
века, прав и свобод граждан РФ” в части, 
касающейся процедуры приостановле
ния Мин юстом деятельности некоммер
ческих организаций, которые участвуют 
в политической деятельности, осущест
вляемой на территории Российской Фе
дерации, и получают денежные средства 
и иное имущество от граждан (органи
заций) США или реализуют на терри
тории Российской Федерации проекты, 
программы либо осуществляют иную 
деятельность в ущерб РФ», — пояснили 
«Известиям» в прессслужбе Минюста.

Сам Андрей Луговой от комментари
ев воздержался. Согласно повестке за
седания комитета Госдумы по госстрои
тельству и законодательству, документ 
должны были рассмотреть 18 марта. Од

нако, как сообщили «Известиям» в аппа
рате комитета, решено перенести об
суждение на более поздний срок.

— Конечно, нам важно не скатывать
ся в сторону ужесточения, но очевидно, 
что иностранные НКО, особенно кото
рые сегодня занимаются политичес
кой деятельностью, используют самые 
разные механизмы. Мы должны чётко 
разграничивать, кто занимается про
светительской деятельностью, а кто 
вмешивается во внутренние дела РФ, — 
пояснил «Известиям» первый зампред 
фракции «Единой России» в Госдуме 
Адальби Шхагошев.

По его словам, учитывая почерк 
США, можно говорить о том, что суще
ствующих механизмов для контроля 
недостаточно.

Первый зампред комитета Госдумы 
по госстроительству и законодатель
ству Михаил Емельянов считает, что до
кумент нужно поддержать.

— НКО — это одно из орудий мягкой 
силы, с помощью которых расшаты
ваются политические системы стран, 
которые им неугодны. Поэтому к тем 
НКО, которые получают финансирова
ние из США, должно быть особое вни
мание, — заявил депутат.

Замруководителя фракции КПРФ 
Валентин Шурчанов считает, что зако
нопроект можно поддержать, так как 
он направлен на отстаивание интере
сов России.

— Я думаю, что нам нужно свою стра
ну защищать. Программа нашей партии 
именно об этом. Законопроект я пока 
не читал, но это движение в правиль
ную сторону, — заявил «Известиям» 
коммунист.

Позитивно отнеслись к инициати
ве депутата ЛДПР и в «Справедливой 
России».

— Если деятельность любой орга
низации наносит ущерб государству 
независимо от происхождения денег, 
то с этой организацией надо разобрать
ся в соответствии с законом в зависи
мости от причинённого ущерба, — за
явил «Известиям» замглавы фракции, 
зампред комитета Госдумы по между
народным делам Алексей Чепа.

По его мнению, конечно, для прио
становки деятельности нужны весомые 
аргументы, которые должна будет пред
ставить прокуратура.

�� ОПРАВДАННЫЕ МЕРЫ

Зампред комитета Совета Федерации 
по международным делам Анд рей Кли
мов отметил, что пока не ознакомился 
с текстом законопроекта. В то же вре
мя сенатор заявил «Известиям», что ко
миссии верхней палаты по защите су
веренитета, которую он возглавляет, 
известны факты неоднозначной дея
тельности НКО.

— Американцы уже давно работают 
так: отдают деньги какойнибудь струк
туре или физическим лицам, те, в свою 
очередь, кладут их на счёт НКО, кото
рые реализуют интересы чужого госу
дарства. По одному такому факту уже 
расследуется уголовное дело, — пояс
нил сенатор.

По его словам, сейчас в России основ
ные каналы подобного финансирования 
перекрыты, но если необходимость есть, 
законодательство нужно ужесточать.

Меры, разрабатываемые российски
ми властями, абсолютно оправданны, 
уверен профессор факультета права 
ВШЭ, американист Александр Домрин. 
По его мнению, Москва должна иметь 
возможность оперативно пресекать 
незаконную деятельность различных 
внешних сил, которые прикрываются 
статусом НКО.

Выделять в отдельный закон дея
тельность НКО, получающих средства 
из Соединённых Штатов, несколько 
странно, считает директор Фонда изу
чения США имени Франклина Рузвельта 
при МГУ Юрий Рогулёв. По его мнению, 
подобная идея довольно сомнитель
на. Вопервых, уже есть закон об ино
странных агентах, где прописаны ус
ловия финансирования изза рубежа. 
Вовторых, предполагаемая инициати
ва как минимум оставляет много лазеек. 
Рогулёв считает: даже если не будет аме
риканского финансирования, то сред
ства пойдут, например, через Велико
британию.

Общество

Между Анапой и Керчью начали курсировать скоростные поезда, 7 марта

В 2019 году открылось 
79 тыс. новых мест 
в яслях для малышей 
от двух месяцев до трёх 
лет. Это 85% от заплани
рованного. Доступность 
дошкольного образо
вания составила 87,4% 
вместо плановых 94%

Согласно принятому в 2012 го
ду закону, финансируемые 
изза рубежа политические 
НКО должны самостоятельно 
регистрироваться в Минюсте 
в качестве иностранных аген
тов. А с 2014 года ведомству раз
решено самому включать орга
низации в реестр иностранных 
агентов — сейчас в нём более 
70 НКО. Само по себе получение 
средств изза границы не счи
тается преступлением.

Справка «Известий»
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Вольный стрелок
Чем нам запомнился Эдуард Лимонов

Владислав Крылов,  
Наталья Васильева,  
Максим Ходыкин, Зоя Игумнова

О тношение к Эдуарду Лимоно-
ву может служить точным мар-

кером: понимает ли ваш собесед-
ник что-то в русской словесности или 
же нет. Лимонова-человека не лю-
били многие, Лимонова-политика — 
наверное, ещё больше. Но даже ка-
тегорические противники его почти 
всегда скандальной позиции при на-
личии у них хотя бы толики литератур-
ного вкуса ценили Лимонова-писате-
ля. 17 марта этого странного, шумного, 
бескомпромиссного, вечно молодо-
го старика не стало. «Известия» про-
вожают последнего великого русско-
го писателя.

Писать о Лимонове в день его смер-
ти тяжело и странно. Он, безусловно, 
был одним из тех редких людей, ко-
торых трудно представить иначе как 
с определением «живой». Собственно, 
так же ощущал себя и он сам — пять 
сборников написанных им некроло-
гов тому, как и всегда с Лимоновым, 
хулиганское свидетельство.

Конечно, русскому писателю — 
да ещё такому, который не отси-
живался по литфондовским да-
чам, а вёл разгульную, разбойничью 
почти жизнь, на нескольких конти-
нентах, через несколько войн и ре-
волюций, — прожить удалось фено-
менально долго. И вряд ли подросток 
Савенко, появившийся на свет 22 фев-
раля 1943 года в заштатном Дзержин-
ске и выросший в провинциальном, 
но гордом своей культурностью Харь-
кове, догадывался, сколь долгая, бур-
ная и в конечном счёте счастливая 
жизнь ему уготована.

Изучать биографию писателя 
надо по его книгам, и в случае с Ли-
моновым этот тезис верен как никог-
да. Вот «молодой негодяй» гарцует 
по харьковским скверам. Вот быв-
ший советский диссидент приковы-
вает себя к ограде редакции The New 
York Times, ибо и за железным зана-
весом, оказывается, мало кто ценит 
непризнанных гениев. Вот «русский 
поэт предпочитает больших негров» 
и мечтает в Париже о мировой рево-
люции. Вот уже переваливший за 50 
хипстер (как сказали бы сейчас) вдруг 
оказывается в центре сумбурной рос-
сийской политики 1990-х, он кумир 
молодёжи и вождь экстремистской 
партии. Вот — в окопах югославской 
войны; вот — в изоляторе «Лефорто-
во» и на зоне по обвинению в органи-
зации государственного переворота 
в другой стране (на меньшее Лимонов 
и не согласился бы!). Вот — среди ли-
деров оппозиции, а вот — по другую 

сторону баррикад, вечно недоволь-
ный, вечно несогласный, вечный из-
гой в этом несовершенном мире.

Но всегда — писатель. Большой, 
неровный, позволяющий себе вещи, 
невозможные для обывателя. Окру-
жённый юными красавицами и мо-
лодыми героями, человек, словно 
ворвавшийся в скучную сухую реаль-
ность XXI столетия откуда-то из не-
реальных уже мифологических вре-
мён. Да и время уйти он словно 
выбрал специально — внезапно слу-
чившийся во времена фейсбучных 
страстей и пластиковых пережи-
ваний пугающий, средневековый 
какой-то год.

Он публиковался, кажется, вез-
де — от «Лимонки» до «Известий», 
от «Континента» до RT. Лимонов был, 
пожалуй, одним из последних публи-
цистов, способных привлечь читате-
ля не жареной темой, а стилем, ши-
ротой взгляда и невиданной даже 
в пресловутых свободных СМИ ре-
альной свободой. «Общество велит 

„не сметь“. Смею», — говорил он уста-
ми одного из автобиографических 
персонажей. И действительно, Ли-
монов никогда не боялся нарушать 
никакие табу, даже и те, что в «при-
личном обществе» предпочитают во-
обще не упоминать.

Франт в бархатном костюме, пер-
вый русский панк в майке Ramones, 
боевик в камуфляже — Лимонов всегда 
был и на острие моды, что в конечном 
счёте в не меньшей степени укорене-
но в нашей литературной традиции, 
чем нравственные поучения Толсто-
го и душевные драмы Достоевского. 
Лимонов сумел сделать почти невоз-
можное в конце ХХ века: творить боль-
шую — что уж там, великую — лите-
ратуру, оставаясь при 
этом понятным 
и востребо-
в а н н ы м с а-
мой широкой 
ч и т а т е л ь -
ской ауди-
торией.

Его вряд ли включат в школьную 
программу. Его вряд ли перестанут 
читать юноши, обдумывающие житьё 
по собственной воле, а не из-под учи-
тельской «палки». Он не любил, когда 
его называли классиком, но он, несо-
мненно, им был последние лет двад-
цать своей жизни. Таким — пусть за-
претным — он и останется. 13 марта 
Лимонов сообщил, что сдал в изда-
тельство новую книгу «Старик путе-
шествует». Путешествие оказалось 
труднее и дальше, чем он, наверное, 
полагал.

Лимонов не зарекался ни от сумы, 
ни от тюрьмы и вдоволь познал и то, 
и другое. Но всё же больше ему до-
сталось того, чего он действитель-
но жаждал, — успеха, славы и, пожа-

луй, истинного величия. Он любил 
жизнь жадно, без меры, по-

хулигански, не считаясь с ус-
ловностями и мнениями. 

Своему французскому 
биографу он говорил, что 
мечтает умереть в Сред-
ней Азии, но всё же по-
кинул этот мир в Мо-
скве. С его «Эдичкой», 
нахальной, неправиль-
ной, весёлой и живой 
книгой, русская лите-
ратура, казалось, потя-
нулась и открыла глаза 

после долгого летарги-
ческого сна. Сегодня она, 

возможно, умерла окон-
чательно. У нас была ве-

ликая эпоха.

Домашний театр
Как смотреть премьеры во время эпидемии

Марина Иванова,  
Зоя Игумнова

А ктёрам придётся играть при пустом 
зале, поклонникам — представлять 

себя в зрительном зале. Именно такой 
расклад предлагают Театр на Таганке 
(28 и 29 марта там состоится премье-
ра «Снегурочки» по сказке Александра 
Островского) и фестиваль «Золотая ма-
ска» — 30 марта спектакль «Иранская 
конференция» в Театре Наций арти-
сты сыграют перед съёмочной груп-
пой. Спектакль эпохи коронавируса — 
явление специфическое, но лучше так, 
чем никак. «Известия» выяснили, как 

театры мира, закрывшись для публики, 
тем не менее её привлекают.

�� ТРАНСЛЯЦИЯ ИЛИ АРХИВ

В обычные времена онлайн-транс-
ляции и видеозаписи — всего лишь 
дополнение к живому театру. Ничто 
не может сравниться со спектаклем, 
прочувствованным здесь и сейчас. 
Тем не менее трансляции можно счи-
тать палочкой-выручалочкой для тех, 
кто далеко от любимого театра или 
для кого билеты дороговаты. Посмо-
треть спектакль в Сети стоит на поря-
док дешевле, а качество на высоком 

уровне, заверил «Известия» руково-
дитель проекта «Online-театр» Сергей 
Лавров.

— Чтобы вести трансляцию профес-
сионально, в театре должно быть уста-
новлено стационарное оборудование, 
протянуто оптоволокно, — отметил 
он. — На данный момент это сделано 
в пяти учреждениях Москвы — «Лен-
коме» Марка Захарова, Театре име-
ни Вахтангова, Театре сатиры, Театре 
имени Маяковского. В связи с каранти-
ном афишу трансляций пришлось из-
менить. Играть на пустые залы театры 
не планируют. А вот показать запись 
отснятых уже ранее спектаклей, ско-

рее всего, получится. Об этом мы ско-
ро сообщим.

Ещё недавно предполагалось, что 
Театр имени Вахтангова покажет 
в ближайшие дни трансляцию «Ев-
гения Онегина», «Царя Эдипа» и «Ма-
скарада» за 400 рублей. Театр имени 
Маяковского предлагал посмотреть 
«Мёртвые души», «Дядюшкин сон» 
и «Обломова» за 300  рублей. Увы, 
с 17 марта залы закрылись, и вместе 
с ними и прямые трансляции. Вы-
яснилось, что в эпоху коронавиру-
са предпочтительнее иметь видео-
теку в виде архива, а также ресурсы, 
куда её можно выложить. Одно без 
другого смысла не имеет. Например, 
в МАМТе в прекрасном качестве за-
писаны все премьеры последних лет, 
однако, как сообщили «Известиям» 
в пресс-службе, необходимо найти для 
них подходящую онлайн-площадку. 
В пресс-службе Маяковки, в свою оче-
редь, рассказали, что собирают под-
борку ссылок на видеозаписи в откры-
тых источниках и будут размещать 
их в соцсетях театра.

�� НЕТРЕБКО И ФОРС-МАЖОР

Архивный контент, как правило, свеже-
стью не блещет, но может быть пущен 
в дело в любой момент. Видеоспектак-
ли Большого театра разных лет сейчас 
доступны на многих ресурсах, а вот со-
стоится ли в кинозалах прямая транс-
ляция балета «Драгоценности», запла-
нированная на 19 апреля, ещё вопрос. 
Даже в случае открытия театра для 
зрителей неизвестно, кто будет смот-
реть спектакль на экранах.

В привилегированном положении 
оказались театры, имеющие собствен-
ные медиатеки. Не покидая сайта МХТ 
имени Чехова, можно увидеть спек-
такли разных лет, как трансляции, так 
и телеверсии. А Малый театр вообще 
имеет собственный именной телека-

нал, который можно посетить в лю-
бое время.

Некоторые именитые коллекти-
вы дали бесплатный доступ к своим 
медиатекам в связи с форс-мажором. 
Метрополитен-опера, закрывшая-
ся на прошлой неделе, с понедельни-
ка ежедневно транслирует лучшие 
спектакли в формате HD на собствен-
ном сайте и в мобильном приложении. 
18 марта будет показана «Травиата» 
с Анной Нетребко и Дмитрием Хворо-
стовским, 21 марта Нетребко можно 
услышать в «Лючии ди Ламмермур».

Уже несколько дней демонстриру-
ет видеозаписи своих постановок за-
крывшаяся Венская опера, со вторни-
ка начала показ архивов парижская 
Гранд-опера.

— Несмотря на нынешние тяжёлые 
времена, мы хотим сохранить контакт 
с публикой, — сказал «Известиям» шеф 
пресс-службы Мартен Кулон. — Вплоть 
до мая будем показывать спектакли 
видеоблоками. Начнём с «Манон», за-
тем последуют «Дон Жуан», «Лебеди-
ное озеро» и другие наши аншлаговые 
постановки. Сделаем подарок и лю-
бителям симфонической музыки: все 
симфонии Петра Чайковского сыгра-
ет оркестр Парижской оперы во гла-
ве с Филиппом Джорданом.

Театрам, не имеющим медиатек, 
остаётся водить по своим зданиям 
экскурсии, да и то, если заведение 

не на карантине. В Театре имени Та-
бакова это сейчас единственная ре-
альная связь с публикой. Для «Путе-
шествия в фойе зеркал» сотрудники 
собирают группу из 20 человек. Бли-
жайший поход состоится 23 марта, сле-
дующий 9 апреля. 

— Жизнь в театре не остановилась. 
Репетиции идут своим чередом, — со-
общили «Известиям» в пресс-службе.

Театр на Таганке выбрал для себя 
более трудоёмкий, но в конечном ито-
ге благодарный путь. Таганка закры-
лась, но от премьеры не отказалась. 
28 и 29 марта режиссёр Денис Азаров 
представит «Снегурочку» по пьесе 
Островского. Артисты сыграют перед 
пустым залом, а зрители будут смот-
реть спектакль онлайн. Также в режи-
ме реального времени театр проведёт 
трансляцию репетиций премьеры. 
О том, какую из них увидят зрители, 
сообщат дополнительно.

— Просмотр репетиций — бесплат-
ный, а премьера будет стоить не более 
300 рублей. 3 апреля также онлайн по-
кажем нашу недавнюю премьеру «Ле 
Тартюф. Комедия», — рассказал «Извес-
тиям» начальник отдела маркетинга 
и рекламы учреждения Егор Хлыстов. — 
Театр в ближайшее время разработает 
механизм проведения трансляции. Те, 
кто купил билет на «Тартюфа» и всё же 
хочет увидеть его в театре, могут прий-
ти на места согласно билетам 22 мая.

В «Иранской конференции» Театра 
Наций также предполагается пустой 
зал и актёры на сцене. 30 марта фести-
валь «Золотая маска» запланировал 
прямую трансляцию спектакля для 
кинотеатров страны, но московский 
запрет на проведение мероприятий 
с участием более 50 человек внёс кор-
рективы. «Золотая маска» не нарушит 
распоряжение мэра, сообщили «Извес-
тиям» в дирекции фестиваля. Числен-
ность актёров и съёмочной группы 
не превысит полсотни человек.

Таганка закрылась,  
но от премьеры не отка-
залась. Режиссёр Де-
нис Азаров представит 
«Снегурочку» по Остров-
скому. Артисты сыграют 
перед пустым залом

Спектакль «Иранская конференция» в Театре Наций артисты сыграют перед камерами в пустом зале
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Это он, Эдичка

Начал писать стихи

Написал свой главный роман «Это я — Эдичка»

Эмигрировал из СССР и поселился в США, где ра-
ботал корректором в нью-йоркской газете «Новое 
русское слово»

Вернулся в Россию и начал поли-
тическую деятельность

Стал героем серии «ЖЗЛ: 
современные классики», 
в которой вышла его био-
графия

Эмигрировал во Францию, где писал для 
журнала «Революсьон»

Получил премию Андрея Бело-
го в номинации «Проза» за ро-
ман «Книга воды»

Выпустил свой по-
с ле дний р оман 
«Будет ласковый 
вождь»
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АЛЕКСАНДР ВУЛЫХ, поэт
Эдуард Лимонов — интересный писатель, человек с необык-
новенной судьбой. Он прожил сложную жизнь, наполненную 
всевозможными событиями, даже трагическими. Талант его 
был свое образным. Эдуард Лимонов без всяких сомнений 
был большим патриотом России. Его уход — большая по-
теря для отечественной литературы. Мне грустно от та-
ких новостей. А если вы хотите что-то узнать об Эдуарде 
Лимонове, читайте его книги.

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН, писатель
Эдуард Лимонов был человеком большого таланта. Возможно, 
поступки его, высказывания и тексты были порой спорны, иногда 
очень спорны, но они всегда были талантливы. Для него литерату-
ра значила гораздо больше, чем просто литература. Она перепле-
талась с его жизнью. Все его вещи были в той или иной степени ав-
тобиографичны, и в то же время никогда нельзя быть уверенным 
в том, что все описанные им вещи соответствовали действитель-

ности. Это странное положение между фактом и воображением 
было отличительной чертой Лимонова. Безусловно, он оста-
вил глубокий след в нашей литературе и его будет не хватать.

НИКОЛАЙ РЫБАКОВ, председатель партии «Яблоко» 
Он был ярким писателем, но в политике запомнился 
именно эффектностью, а не созидательностью. И его 
взгляды никак не способствовали процветанию стра-

ны. Как человек эмоциональный, он уходил в полити-
ке в крайности. А оценку его творчеству дадут потом-
ки лет через сто.

Культура

Актриса Екатерина Волкова стала последней женой поэта и прозаика

Несмотря на политическую активность, Эдуард Лимонов никогда  
не прекращал литературной деятельности
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Спорт

Плей — офф
Кубок Гагарина может не дождаться победителя

Алексей Фомин

Р ешение КХЛ приостановить до 10 ап
реля плейофф пока неокончатель

ное. Оно было принято во вторник, 
правда, ещё в понедельник вечером 
лига решила прервать соревнования 
до 23 марта и объявила, что прорабаты
вает новый формат проведения остав
шейся части Кубка Гагарина — без уча
стия снявшихся «Йокерита» и «Барыса». 
Опрошенные «Известиями» эксперты 
не исключают, что пандемия корона
вируса вынудит более существенно от
срочить возобновление матчей, а воз
можно, и отменить их.

К отмене уже призывают звёздные 
хоккеисты лиги. Об этом заявил напа-
дающий уфимского «Салавата Юлаева», 
лучший бомбардир нынешнего плей-
офф Линус Умарк, а также капитан ка-
занского «Ак Барса», самый титулован-
ный игрок КХЛ Данис Зарипов.

�� НОВЫЙ ФОРМАТ

Не исключено, что будет решено про-
вести в Сочи мини-турнир из шести 
команд, оставшихся в плей-офф — 
ЦСКА, СКА, «Ак Барса», «Динамо», 
«Салавата Юлаева» и «Сибири». Од-
нако пока неизвестно, возобновится 
ли вообще Кубок Гагарина в середи-
не апреля.

— Пока всё идёт к тому, что конец се-
зона будет или отменён, или перенесён 
на ещё более длительный срок, — по-
делился с «Известиями» двукратный 
олимпийский чемпион Александр Ко-
жевников. — Удивило, что изначально 
лига решила приостановить турнир 
только на неделю и заявила о прора-
ботке другого формата его концов-

ки — без снявшихся команд. Интересы 
«Йокерита» и «Барыса» здесь не учиты-
вались.

Он подчеркнул: зарубежные клубы 
не по собственной прихоти отказались 
играть — они подчинились указам пра-
вительств своих стран.

�� В ПОСЛЕДНИЙ МОМЕНТ

Изначально предполагалось, что 
во вторник стартуют серии СКА (Пе-
тербург) — «Йокерит» (Хельсинки) 
и «Барыс» (Нур-Султан) — «Сибирь» 
(Новосибирск), а в среду «Ак Барс» 
(Казань) — «Салават Юлаев» (Уфа) 
и московское дерби ЦСКА — «Динамо». 
Но ещё в субботу «Йокерит» объявил 
о снятии с чемпионата, а «Барыс» это 
сделал в понедельник утром. В обоих 
случаях клубы подчинились директи-
вам правительств своих стран, объя-
вивших о запрете массовых меропри-
ятий на своих территориях.

«Сибирь» должна была отправить-
ся в Казахстан на первые два матча 
с «Барысом» в день отказа коллектива 
из Нур-Султана продолжать участие 
в турнире.

— Естественно, эта новость для нас 
была неожиданной, — рассказал «Из-
вестиям» вратарь «Сибири» Алексей 
Красиков. — Мы готовились к хорошей 
серии с «Барысом». Все очень хотели 
выиграть её и пройти дальше. Перед 
вылетом в Казахстан команда собра-
лась на базе. Уже начинали грузить-
ся. И в этот момент нам сказали: надо 
немного подождать. Дальше пошли 
но вости, что якобы «Барыс» снимает-
ся с турнира. Мы посидели, подожда-
ли, а потом нам сообщили, что никуда 
не летим. Во вторник нам дали выход-

ной, а со среды вновь будем трени-
роваться.

�� РИСК ОТМЕНЫ

Во вторник утром приостановили плей-
офф и в Молодёжной хоккейной лиге. 
Днём ранее там завершился первый ра-
унд Кубка Харламова, причём два по-
следних матча — в Уфе и Екатеринбур-
ге — игрались при полных трибунах. 
Кроме того, прервался плей-офф Выс-
шей хоккейной лиги. Сейчас в четверть-
финальных сериях Кубка Петрова сыг-
рано по четыре матча. Пятые должны 
были пройти в четверг и пятницу. В по-
недельник же продолжали проводить 
тренировки хоккеисты команд КХЛ — 
ЦСКА, «Динамо», «Ак Барс» и «Салават 
Юлаев», которые пока не объявили о не-
дельном перерыве.

— Нельзя исключать полной отме-
ны оставшейся части соревнования, — 
добавил Александр Кожевников. — 
Сейчас так уже сделали некоторые 
европейские национальные чемпиона-
ты — например, в Швейцарии и Слова-
кии. И я сильно сомневаюсь, что вирус 
спадёт раньше, чем через месяц. А воз-
можно, ситуация только усугубится. 
Мы ведь видим статистику, по которой 
число выявленных заражённых в Рос-
сии пока растёт. Да, не так быстро, как 
в Европе и Азии. Хорошо, что нам уда-
ётся замедлить распространение ко-
ронавируса в стране.

Пока трудно вести речь о возобнов-
лении массовых мероприятий, доба-
вил он. Летом доигрывать плей-офф, 
по словам эксперта, не имеет смысла.

— Не вижу ничего зазорного в от-
мене турнира. Да, многим клубам бу-
дет обидно, они строили большие пла-
ны на борьбу за трофей. Но ничего тут 
не поделаешь. Можно объявить при-
зёрами лучшие команды регулярно-
го чемпионата. А можно вообще оста-
вить этот сезон без победителей. Нет 
смысла рисковать здоровьем людей 
ради того, чтобы формально повесить 
кому-то медали на шею, — добавил 
Александр Кожевников.

Ранее из-за пандемии COVID-19 
были приостановлены соревнования 
по всему миру. В хоккее это коснулось 
регулярного чемпионата НХЛ и боль-
шинства европейских первенств. Были 
отменены женский взрослый и муж-
ской юниорский ЧМ. А во вторник ве-
чером вице-президент Международ-
ной федерации хоккея с шайбой (IIHF) 
Калерво Кумолла объявил, что органи-
зация отменяет взрослое первенство 
планеты, намеченное на май.

Севастиан Терлецкий

Союз европейских футбольных ассо
циаций (УЕФА) официально объявил 

о переносе чемпионата Европы на год. 
Турнир пройдёт с 11 июня по 11 июля 
2021го. Матчи Кубка Европы заплани
рованы в 12 городах разных стран, их со
став не изменился. Россия останется од
ной из хозяек соревно вания.

�� КОНФЛИКТ ИНТЕРЕСОВ

Изначально казалось, что УЕФА попыта-
ется отстоять первичные сроки турни-
ра — с 12 июня по 12 июля 2020-го. Затем 
говорили о возможности переноса пер-
венства на ноябрь. Вариант со сдвигом 
на год также обсуждался, но был нюанс. 
На лето 2021 года ФИФА запланировала 
летний клубный чемпионат мира, кото-
рый должен был заменить Кубок Конфе-
дераций. Однако в итоге УЕФА удалось 
договориться с коллегами, и главный 
футбольный орган планеты также пере-
нёс свой турнир. Его новые сроки пока 
неизвестны.

— Ситуация с переносом ЧЕ непро-
стая, — заявил «Известиям» лучший бом-
бардир в истории российского футбола 
Александр Кержаков. — Сейчас во всех 
сферах свои проблемы, но на первый 
план должна выходить безопасность 
людей. С учётом этого нужно прини-
мать и понимать все решения. В жизни 
может случиться всякое, главное — вый-
ти из этого без каких-то серьёзных по-
следствий, чтобы никто не пострадал.

Было ясно, что провести Евро 
в намеченные сроки невозможно. Уже 
остановились почти все футбольные 
чемпионаты континента, и непонятно, 
когда они возобновятся. Такая же си-
туация с еврокубками, которые про-
ходят под эгидой УЕФА. Даже если 
эпидемиологическая ситуация в Ев-
ропе нормализуется в ближайшее вре-
мя, успеть отыграть все пропущенные 
матчи до середины июня кажется не-
реальной задачей.

— В УЕФА подумали, оценили ситу-
ацию и вынесли абсолютно справед-
ливое решение, — заявил «Известиям» 

экс-тренер сборной России Борис Иг-
натьев. — Человек и его жизнь важнее 
всего. Сейчас нам всем нужно пере-
жить эту непростую ситуацию.

УЕФА не повезло. Ведь организация 
решила провести турнир в 12 городах 
стран Европы в честь 60-летия перво-
го континентального Кубка. Возможно, 
если бы турнир проходил лишь в од-
ной стране, это упростило бы ситуа-
цию. Теперь же юбилейный чемпионат 
придётся проводить на год позже. Тем 
не менее состав хозяев турнира оста-
ётся прежним: Россия, Англия, Ирлан-
дия, Германия, Италия, Азербайджан, 

Испания, Шотландия, Венгрия, Румы-
ния, Дания и Нидерланды.

— Всю Европу захлестнула панде-
мия, — заявил «Известиям» знамени-
тый российский тренер Сергей Сил-
кин. — Нет стран на континенте, где 
бы не было этой заразы. Так что, мне 
кажется, даже если бы Евро-2020 за-
планировали только в одной стра-
не, его бы всё равно перенесли. УЕФА 
придумал интересный эксперимент 
с 12 хо зяевами, но пока ему не сужде-
но сбыться. Подождём год.

Россия уже обеспечила себе место 
в финальной стадии ЧЕ. Летом 2021 го-

да подопечные Станислава Черчесова 
на групповом этапе сыграют с Бель-
гией, Финляндией и Данией. А бли-
жайшие товарищеские матчи нашей 
команды, которые были запланирова-
ны на март — со Швецией и Молдави-
ей, отменены.

�� ВМЕСТО СБОРНЫХ КЛУБЫ

Также на заседании УЕФА были объ-
явлены новые даты решающих матчей 
еврокубков. Сейчас Лига чемпионов 
и Лига Европы также находятся на ка-
рантине, застыв на стадии 1/8 финала. 
Теперь же УЕФА планирует провести ре-
шающие встречи в июне: предполага-
ется, что финал Лиги Европы состоит-
ся 24 июня в Гданьске (Польша), а Лиги 
чемпионов — 27 июня в Стамбуле (Тур-
ция).

Однако УЕФА так и не объявил, ког-
да возобновится плей-офф еврокубков. 
В СМИ была информация, что решаю-
щие стадии турнира могут провести 
в формате «Финала четырёх» по анало-
гии с баскетбольной Евролигой, когда 
четыре полуфиналиста разыгрывают 
трофей в одном городе в течение не-
скольких дней по системе плей-офф 
с одним матчем.

— Формат «Финала четырёх» впол-
не интересный, — сказал бывший вла-

делец ФК «Спартак» Андрей Червичен-
ко. — Но будет любопытнее, если четыре 
полуфиналиста сыграют каждый друг 
с другом и определят лучшего в груп-
повом мини-турнире. В таком формате 
наибольшая вероятность выявить силь-
нейшего. А вообще мне кажется, что всё 
будет так, как должно было быть. Ещё 
две-три недели продолжится паника, 
а потом всё вернется в своё русло.

�� НАШ ОТВЕТ

17 марта также состоялся исполком 
Российского футбольного союза (РФС). 
По его итогам было принято решение 
о приостановке чемпионата страны 
до 10 апреля. Сыграно 22 тура. На пау-
зу ушли и другие, менее статусные лиги 
отечественного футбола.

Уже в прошлом туре некоторые 
команды проводили матчи с ограниче-
ниями. На встречу ЦСКА — «Уфа» в Мо-
скве пустили только 5 тыс. человек. 
А матч «Сочи» и «Краснодара» в столи-
це Олимпийских игр-2014 и вовсе про-
шёл при пустых трибунах. Продолжать 
играть без болельщиков было уже не-
возможно, считает Александр Кержа-
ков.

— Для чего играть без зрителей? 
Чтобы побыстрее всё закончить? Са-
мим футболистам не нужны матчи при 
пустых трибунах. Без болельщиков 
невозможно получать удовольствие 
от игры, — добавил он.

Отмечается, что вариант с отменой 
турнира не обсуждался. Ранее владе-
лец «Спартака» Леонид Федун пред-
ложил завершить сезон 22-м туром 
и определить победителя, а также при-
зёров по нынешнему положению в та-
блице.

— Уверен, после необходимой пау-
зы возвращение чемпионата России 
по футболу вызовет новый виток ин-
тереса болельщиков, которые успеют 
соскучиться по любимой игре, — ска-
зал «Известиям» экс-капитан сборной 
России Алексей Смертин.

Сегодня лидер ЧР — «Зенит». Питер-
ский клуб имеет отрыв от преследова-
телей девять очков.

«Я доигрывал на одной ноге»
Разыгрывающий ЦСКА Александр Хоменко — о неудачном молодёжном 
Евробаскете, подсмотренных приёмах и отце Шведа 

Тимур Ганеев

Пока все европейские баскетболь
ные чемпионаты, за исключением 

турецкой лиги, приостановлены, наши 
болельщики до 20 марта смогут наблю
дать за напряжённой борьбой в россий
ской Суперлиге1. Потом турнир пре
рвут как минимум до 10 апреля. Недавно 
представители Суперлиги разыграли 
между собой Кубок России — по сумме 
двух матчей «Самара» пере играла «Темп
СУМЗУГМК» из Ревды. Самарский клуб 
лидирует и в чемпионате, правда, вла
дивостокский «СпартакПриморье» 
и екатеринбургский «Уралмаш» нахо
дятся совсем близко. Фармклубы ЦСКА 
и «Химок» продолжают борьбу за зону 
плейофф, но самое важное, что моло
дые воспитанники этих команд получа
ют игровую практику.

Один из героев этого розыгрыша Су-
перлиги-1 — Александр Хоменко. Разыг-
рывающий ЦСКА набирает 14,5 очка, 
3,4 подбора и 3,1 передачи в среднем 
за игру. По своему потенциалу 21-лет-
ний игрок считается одним из самых 
перспективных, не зря главный тренер 
сборной Сергей Базаревич уже вызы-
вал его на сбор национальной команды. 
В интервью «Известиям» Александр Хо-
менко рассказал о первых шагах в спор-
те под руководством Виктора Шведа 
и провале на молодёжном Евробаскете.

Вы воспитанник Виктора Шведа, отца 
Алексея Шведа и первого тренера ещё 
двух баскетболистов сборной России — 
Станислава Ильницкого и Дениса Захаро
ва. За счёт чего у него получается раскры
вать так много игроков высокого уровня?

Виктор Николаевич до определён-
ного возраста не делит игроков по по-
зициям. С каждым он много работает 
индивидуально, все должны уметь за-
щищаться, уверенно водить мяч, бро-
сать трёхочковые. Только после того как 
базовые знания игры отточены до ав-
томатизма, ты начинаешь учиться тон-
костям своей позиции. Плюс с самого 
детства он вкладывает в тебя понима-
ние, что не нужно бояться брать на себя 
инициативу, ошибаться в атаке. Мно-
гие детские тренеры зачастую прене-
брегают этим.

Тренировки с основой — крутой опыт 
для вас?

Да, они добавляют уверенности. 
Ты смотришь на звёзд первой величины, 
противостоишь им в игровых упраж-
нениях и потом пытаешься приме-

нить какие-то подсмотренные приёмы 
на практике. Там совсем другой уровень 
контакта, жёсткости, другие скорости.

Разговариваете ли вы с главным трене
ром Димитрисом Итудисом о том, в чём 
вам надо прибавлять?

Мы говорили, что я должен лучше 
защищаться, быть активнее, где-то  
бросить, когда хочу отдать передачу. 
Да я и сам понимаю, что мне надо при-
бавлять во всех компонентах. Сейчас 
много занимаюсь работой ног, оттачи-
ваю дальний и средний броски.

Не было идеи попроситься в аренду, что
бы получить опыт игры в клубе Единой 
лиги или другого европейского чемпио
ната?

Пока нет. Всё-таки мы играем 
во взрослом чемпионате Суперли-
ги, в прошлом сезоне я провёл восемь 
матчей в Единой лиге. Так что посту-
пательное движение есть.

Что скажете об уровне Суперлиги?
Он довольно высокий. Почти в каж-

дой команде есть по два легионе-
ра, кроме нас, «Химок» и «Уфим-
ца». Причём это иностранцы 
высокого уровня, некоторые 
из них даже вызывают-
ся в свои сборные. На-
пример, Артёмс Бу-
тянковс выступает 
за Латвию, Кирилл 
Ситник и Александр 
Семенюк — за Бело-
руссию. Андрей Со-
пин регулярно играет 
за сборную России.

В 2019 году сборная U20 вновь 
не смогла выйти в дивизи
он А в своей возрастной груп
пе, заняв четвёртое место...

Стыдно за тот турнир. 
У всех были высокие ожи-
дания, в том числе от меня. 
Но турнир сложился неудачно. 
Я усугубил травму по ходу Ев-
робаскета и доигрывал его на од-
ной ноге. Также в команде совсем 
не было «больших» из-за травм не-
скольких баскетболистов. Но даже 
в таком состоянии мы должны были 
лучше сыграть с Бельгией в матче 
за третье место и выйти в дивизион А. 
Многие писали, что мы слабо сыграли 
с Португалией в полуфинале. Но у них 
действительно была сильная команда 
плюс домашние трибуны.

В 2019 году вас вызвали в сборную 
на трёхдневный сбор. Что Сергей База
ревич сказал вам по его итогам?

Сбор получился скорее ознакоми-
тельным. Все постепенно подъезжали, 
потом вспоминали комбинации. Моло-
дые игроки — я, Никита Михайловский 
и Александр Платунов — учили комби-
нации, немного индивидуально пора-
ботали с Сергеем Быковым.

Михайловскому прочат попадание 
в NBA. Это возможно?

Никита неплохо играет в Единой 
лиге, действует эффективно. А по по-
воду NBA — всё возможно. Драфт не-
предсказуем.

Вы следите за NBA?
Могу посмотреть какую-то игру 

в записи. Порой собираемся с ребята-
ми и смотрим матчи. 

Кто ваш любимый игрок?
Вдохновляюсь игрой Криса Пола 

(разыгрывающий «Оклахомы», глава 
проф союза игроков NBA. — «Известия»). 

Из тех, кто закончил карьеру, вы-
делю Аллена Айверсона (самый 
ценный игрок NBA 2001. — «Из-
вестия»).

А есть ли российский игрок, 
которого вы ставите себе 

в пример?
Никита Курбанов 
очень сильный 

баскетболист. И, 
конечно, кру-

то играет 
Алексей 

Швед. 
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Евро упал
Как коронавирус заставил УЕФА поменять планы на лето
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